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Управление бытового обслуживания области справилось 
с заданием семи месяцев; населению оказано услуг на 
17.459,8 тысячи рублей — это больше плана. В се выше 
становится доля выполнения по индивидуальным зака
зам  — 9 4  процента в общем объеме услуг.
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С о в х о з  <€ M a 3 a Л о в c к и Й » : ч е р е з  а р е н д у  —к к о о п е р а т и в а м
в  качестве приглашения к чтению хотелось бы исполь

зовать несколько ф раз из материалов июльского (1988 го
да) Пленума ЦК КПСС:

«...Есть одна общая... причина того, что капиталовложе
ния, направляемые в сельское хозяйство, в аграрный сек
тор, не дают должной отдачи, используются неэффектив
но, а  во многих случаях просто омертвляются. Она со
стоит в  том, что практические меры по укреплению ма
териальной базы села одновременно не подкреплялись со
ответствующей работой по изменению экономических от
ношений в деревне.

...Решить эту задачу мы сможем на основе повсемест
ного; и широкого внедрения полного хозрасчета и самооку

паемости, подряда и аренды, излкенения в  связи с этим 
внутрипроизводственных связей в колхозах и совхозах, 
развития различных форм кооперации, создания семейных 
ферм и других производств, работающих « а  условиях дол
госрочной аренды земли, всяческого поощрения личного 
подсобного хозяйства...».

«...Далеко не все те, кто должен быть вдохновителем 
этого дела, сами имеют четкое представление о существе 
вопроса.

...Много работников разного уровня, которые сами ниче
го не предпринимают для того, чтобы дело двигалось впе
ред, но упорно мешают другим проявлять свою инициати
ву, умение и  хозяйственный интерес».

Рассказ о начальном опы
те совхоза «М азаловский», 
его арендаторах и кооперати
вах читайте на 2-й и 3-й 
страницах.

НА СНИМКЕ; первые коо
ператоры в  «Мазаловском» 
— члены кооператива по 
переработке зерна и произ
водству комбикорма.

Руководители управления 
могли бы облегченно вздох
нуть, ведь темпы роста сос
тавили 7 процентов, прибы
ли при плане 1.403 тысяч.! 
рублей получено на 355 ты
сяч больше, рентабельность 
достигла 11 процентов (на 
0,5 выше плановой), упла
чено штрафов всего шесть 
тьюяч рублей, тогда как за  
первый квартал управление 
потеряло почти 300 тысяч.

— Коллективы все боль
ше внимания начинают уде
лять хозяйственному расче
ту, — рассказывает началь
ник облбытуправления Б. П. 
Степанов, — хотя в этом иа- 
правлении еще предстоит 
серьезная работа.

Стабильно идет объедине
ние «Томсктелерадиобытре- 
монт» благодаря внедрению 
бригадной формы организа
ции труда и полного хозрас
чета. Все городские подраз
деления уже работают в этих 
условиях, даже цех Кэ 4, 
который, в  отличие от дру
гих, все оттягивал решение 
перейти на хозрасчет,

— До конца года на но
вые условия хозяйствования 
перейдут районные подраз
деления, — сказал дирек
тор объединения Б. Я. Айзи- 
ков. — Есть у нас перемены 
и другого рода: в  этом го
ду мы сократили аппарат 
управления на 10 человек. 
Это в основном инженеры. 
Необходимости в  них нет, 
ведь подразделения приобре
тают самостоятельность.

По-прежнему объединение 
страдает из-за отсутствия 
необходимых запчастей, от
ношения с поставщиками 
еще не приняли деловой ха
рактер. Зато здесь сократи
ли нормативные остатки на 
300 тысяч рублей, которые 
в условиях хозрасчета, как 
правило, висят дамокловым 
мечом!.

Однако есть и другие сл а
бые места. О них можно су
дить (не вдаваясь в эконо
мическую «кухню» предпри
ятий) по жалобам читателей 
на задерж ку сроков изготов
ления, низкое качество, гру
бость, особенно в адрес по
шивочных предприятий, объ
единения «Томскоблбыттех- 
ника»...

1 сентября I—  
День знаний

— Несмотря на то, что 
мы добились роста к уровню 
прошлого года на 101,4 про
цента, план семи месяцев 
все равно не вьшолнили, — 
согласился директор объеди
нения «Том,скгоршвейбыт» 
В. И. Сажин. — Сказались 
организационные неурядицы, 
отсутствие кадров.

Как известно, это пред
приятие снова сменило вы
веску — стало городским. 
Разделение, как и объедине
ние, не прошло бесследно. 
Нужно было заново пере
сматривать систему поста
вок сы рья, заключать дого
воры, укреплять старые и 
создавать новые подразделе
ния, решать кадровый воп
рос. З а  короткий срок созда
но пять кооперативов (два из 
них — в школах № №  36 и 
55). Впервые в Томске бу
дет оказьгоаться такая услу
га, как  пошив чехлов для 
луебели.

Приступило к работе но
вое ателье по пошиву мехо
вых изделий из овечьих и 
кроличьих шкур. В «Силуэ
те» после реконструкции по 
явится информационный с а 
лон, где можно будет узнать 
о направлениях моды, ас
сортименте изделий. Здесь 
же предполагается прием за
казов по образцам (по тако
му типу уже работают ателье 
№ №  7 и 14). На базе 
СПТУ-13 планируется созда
ние еще одного молодежного 
ателье, а в  перспективе — и 
строительство Дома моделей. 
Правда, перспектива уж 
слишком отдаленная — ко
нец 13-й пятилетки.

Многие из перечисленньк 
мероприятий начнут «рабо
тать» на клиента только в 
следующем ):оду. А пока на
дежды на хозрасчет; к кон
цу года предполагается пере
вести на вторую договорную 
форму все пошивочные пред
приятия.

Рассчитьгвают на новые 
условия хозяйствования и в 
обувном объединении. Если 
городские подразделения 
план выполнили, то сельские 
— пока отстают. Слишком 
болезненно приживается по
казатель, ставший главным в 
производственной деятельно
сти, — качество и культура

обслуживания. Но и здесь 
прогресс: за нынешнее полу
годие жалоб поступило на 45 
меньше,' чем в прошлом.

Еще одна проблема обув
щиков: несмотря на каж у
щуюся самостоятельность, ее 
все-таки нет. По-прежнему 
изымается сверхплановая 
прибыль, которую коллекти
вы хотели бы использовать 
на премирование, решение 
социальных проблем. Тем не 
менее в нынешнем году пред
полагается перечислить на 
строительство жилого дома 
150 тысяч рублей.

З а  счет кооперативов вы
полнило план объединение 
по фотохудожественным и 
прочим видам услуг. Н а об
щем фоне благополучия хуже 
выглядят парикмахеры: они
недодали 6 тысяч рублей. 
Адаптационный период пере
хода на договорную форму 
№  2, в процессе которого 
возникали различного рода 
конфликты, можно сказать, 
закончился: мастера уже не 
хотят возвращ аться к  старо
му. Многие поняли плюсы 
новшества, у них поднялись 
заработки, повышается дис
циплина труда, ' но сказы ва
ется застарелая проблема — 
отсутствие резе]^ны х «ад- 
ро;в, которые могли бы заме
щать тех, кто уходит в от
пуск или на бюллетень. При
ток молодых сил очень скро
мен, сказьГвается отсутствие 
четкой системы подготовки 
мужских Мастеров, мани
кюрш.

Есть среди отстающих и 
сельские коллективы. Ху|Же 
всех сработали Верхнекет- 
ское. Зы рянское и Молча- 

: невское предприятия бытово
го обслуживания.

Каковы же задачи на ос
тавшийся период до конца 
года? Это прежде iB cero  пе
реход на новые условия хо
зяйствования всех предприя
тий, которые еще работают 
по старинке. Немаловажно и 
то, что пора отладить взаи
моотношения с поставщика
ми, особенно с управлением 
снабжения и сбыта. Из года 
в год оно не может в полном 
об'ьеме реализовать фонды 
на отделочные материалы. 
Это сказывается на устрой
стве садовых домиков, ре
монте жилья (шифер, радиа
торы отопления, отделочная 
плитка, сантехнические при
боры).

А. ТОРОПОВ.

Ш к о л а
<€п о в  3 р о с  л е  л а  »

Идет уборка урож ая-и  закладка силоса. Из Томска в 
районы области должно быть направлено на помощь се
лянам, как  и  в прошлом году, 1 .260 автомашин. В том 
числе, опять как и в прошлом году, с предприятий объе
динения «Томскавтотранс» -^8 0 0 , а  привлеченных из дру
гих организаций — 460.

Наш корреспондент попросил прокомментировать об
становку заместителя генерального директора объедине
ния «Томскавтотранс» Н. М. ПАСЕЧКО.

— А какие это хозяйст
ва?

— В основном совхозы 
Тоимского района.

— Много ли автомашин 
направили предприятия Том
ска?

— Пока 352 автомобиля.

ОТМЕЧЕНЫ

ЛУЧШИЕ
Рассмотрев итоги област

ного социалистического со
ревнования автоколонн,
бригад и водителей, занятых 
на перевозке кормов, зерна 
и других сельхозпродуктов 
за вторую декаду августа, 
исполнительный комитет об
ластного Совета народных 
депутатов и президиума об
ластного совета профсоюзов 
признали победителями:

по южной группе районов—

водителя А, П. Ломкинаиз 
автотранспортного предприя
тия «Томскагропромтранс», 
работающего в совхозе « З а 
ря» Томского района. Ему 
вручаются вымпел и денеж
ная премия;

по северной группе —

вьшолнивший на 161 про
цент план перевозок коллек
тив водителей (бригадир 
М. Ю. Резник, профгрупорг 
В. И. Королевич) из авто
транспортного предприятия 
«Томскагропромтранс», з а 
нятый в совхозе имени 
60-летия Союза ССР Чаин- 
ского района. Н аграда— пе
реходящее Красное знамя 
облисполкома и облсовпро- 
ф а, денежная премия. Пер
сонально поощрена работа 
водителя В. И. Королевича.

Отмечена хорошая работа 
водителей М. Е. Логутенко и 
К. Э. Уйбо («Томскагропром
транс»), которые “грудятся 
в совхозах «Заря» Томского 
района и имени 60-летия 
Союза ( Х Р  — Чаинского.

Одновременно обращено 
внимание руководителей тран
спортных управлений, пред
приятий и профсоюзных ко
митетов на то, что большин
ство коллективов не вьтол- 
нило условий областного со
ревнования. Необходимо 
резко повысить темпы и  к а
чество перевозок.

— Николай Мефодьевич, 
в беседе в редакции за «круг
лым столом» вы  сказали, что 
нынче количество привлекае
мых из Томска на село ав
томобилей меньше почти на 
400  единиц, а по вашим 
данным нх число равнознач
но прошлогоднему. Чем это 
объяснить?

— За «круглым столэ.м» 
мы, называя эти цифры, име
ли в виду только заготовку 
кормов. На перевозку зеле
ной массы ■ нынче от нас 
запросили на 400 автомоби
лей меньше.

— Сколько автомашин нВ' 
правлено к  26 августа?

: Колеса урожая

Село ждет
(

автотранспортников
— с  предприятий «Томск- 

автотранса» — 708, осталь
ные направляем по согласо
ванию с хозяйствами в бли
жайшие 2 — 3 дня.

— А кто подвел селян?
— Главным образом пред

приятия Октябрьского райо
на. Среди них — автошкола 
ДОСААФ (из 10 — ни од

ной). В долж никах— нефтехи
мический комбинат (из 7 — 
ни одной). Всего из Октябрь
ского района не прибыло на 
поля пока 43 автомобиля. 
Остро нуждаются в их авто
машинах хозяйства Перво
майского и Зырянского райо
нов.

Не справляется с задани
ем и Ленинский район. Из 
141 машины пока прибыли в 
хозяйства 109. Самый боль
шой должник— УГТ объедине
ния «Томскнефть».

— К прибытию в  Первомай
ский район автомобилистов 
там не был создан штаб по 
координации их работы как 
в колхозах, так и в райцент
ре...

, — Не были выделены по
мещения для центральной 
диспетчерской, жилья, ре
монтной мастерской, не р е
шено, где будут питаться 
люди.

Беседу вела
С. ПОЗДНЯКОВА.

ОТ РЕД А К Ц И И .
Н екоторая сумятица в мобилизации транспорта на осен

ние работы в село стала фактом. Демократичное право на 
договорные отношения между предприятиями, совхозами 
и колхозами оборачивается затяж ками, отговорками, кив
ками друг на друга. Это— не (перестро^а, это — не уско
рение.

Выход в одном: профессионалам этого дела, объедине

нию автомобильного транспорта, лично его начальнику 
И. f . Бурцеву надо полностью вернуться к использова
нию надежного опыта централизованного руководства этой 
сложной работой, созданию объединенных диспетчерских, 
ремонтных служб, а советским, хо.зяйствеиным органам 
на местах быстро реш ать вопросы обеспечения нормаль
ны х, условий автотранспортникам и эффективного леполь- 
зования машин на уборке урожая.

Она выросла по улице 
Алтайской. И уже месяц 
стоит без традиционных куч 
строительного мусора — 
среди ’ зеленых газонов, 
клумб с цветами и моло
дых саженцев берез. День 
ее рождения проставлен в 
актах государственной при
ёмной комиссии солнечным 
числом 30 июня. Присвоен
ный номер, сохраненный с 
восьмилетней школы №  44, 
что находилась по улице 
Салггы1кова-Щедринк, наво
дит на мысль о  быстром ро
сте. Да, всего за десять 

месяцев она «повзрослела» на 
два года, став десятилеткой. 
Рассчитанная на 1.100 чело
век—собрала 1.400 учени
ков, и заявления продолжа
ют поступать. В ней успели 
освоиться преподаватели, 
обустраивающие долгождан
ные собственные кабинеты. 
При этом количество недо
статков возросло с десяти 
(по акту приёмной комис
сии) до мелко исписанной 
простой тетради учителей.

. Строители, со своей сто
роны, с полной ответствен
ностью н пониманием по
дошли к пожеланиям и за 
мечаниям педагогов. На
пример, не понравившийся 
синий цвет в коридорах за 
менили на сиреневый. Это 
смягчило тон и сделало по
мещение светлее. После про- 

. шедших дождей в некото
рых комнатах оказалась во
да из-за дефектов оконных

рам. Плотники сразу в се  
подстрогали и поправили. К 
настоящему времени в зда
нии остались только сантех
нические работы, . которые 
будут завершены к перво
му сентября.

Готовится к этому дню и 
коллектив преподавателей. 
В своем кабинете завуч 
школы Р. Г. Подвинцева 
вместе с председателем 
профсоюзного комитета 
В. П. Тисленко составляют 
расписание на учебный год. 
Вот что рассказала Раиса 
Григорьевна:

— Опытных педагогов у 
нас 35 человек. Остальные, 
почти столько же, — вьшу- 
скники университета, педаго-. 
гического института и пед
училищ. Поэтому нагрузки 
на учителей распределяем 
по их способностям. Сегодня 
самьши многочисленными 
оказались шестые классы — 
все по 36 человек, зато д е 
сятые пока малочисленны.

Обновился в школе и со 
став учеников. Многие пе
решли из соседних — №  23 
и №  34. Что ребята из себя 
представляют — остается 
для у'чителей пока загадкой. 
Но школа заранее готови
лась к приему новеньких. 
Продумали и о<5судили с ро
дителями и учащимися идею 
создания совета из 30 че
ловек. В него войдут и ш е
фы — представители ДСК. 
Ж К К  Томского строительно
го объединения.

— Mfji возлагаем , боль
шие, надежды на совет шко
лы, — говорит директор 
В. П. Колотова. — Ему ре
шать все возникающие воп
росы. Мы посоветовались с 
родителями, провели анке
тирование, и коллектив ре
шил перейти на пятиднев
ные занятия. А суббота бу
дет использоваться для по
лучения более углубленных 
знаний по предметам. По 
каким именно — выясним 
при анкетировании в клас
сах. Это будут и дни, ис
пользуемые в общешколь
ном масштабе; торжествен
ные линейки, спортивные 
праздники и другие меро
приятия.

Еще рассказала Вален
тина Петровна о введении 
изучения иностранного язы 
ка в нулевом .классе на доб
ровольных началах, о до
полнительных уроках рит
мики (с первого по третий 
классы), рисования и хоро
вого пения.

Пока это планы, которые 
через некоторое время ста
нут реальностью, как это 
случилось со зданием ш ко
лы. А  вот создание пеше
ходного перехода через ули
цу и строительство тротуа
ров нужно произвести не
медленно ведь-от  этого за 
висит жизнь детей.

До первого сентября ос
тались считанные дни. Что 
ж е медлит ГАИ?

Б. АЛЕШ И Н .

Каждой ферме — достаток кормов

О Б Е Щ А Л И - С Д Е Л А Л И
Каждому сельчанину из

вестно, что из молодой тра
вы и сено подучается отмен
ное. Д ля своей личной коро
венки всяк старается припа
сти на зиму именно такой 
корм. А  в хозяйствах не
редко выжидают, пока тра
ва побольше нарастет. Так 
было до недавнего в,ремени 
и у нас в  совхозе «Петро
павловский», Нынче ж е с 
самой весны был задан ус
коренный темп на всех ви
дах работ. В сроках обра
ботки почвы и сева сдёлали 
поправку на неделю вперед. 
Развязав себе руки на паш 
не, без раскачки вступили в 
зеленую жатцУ- Причем на 
всех ф азах кормозаготови
тельного конвейера: приго
товлении травяного концент
рата, закладке сенаж а и ме

тании сена.
На луга в Иготкине в ы 

ехали всем коллективом в 
конце первой декады июля. 
И пока трое из нас косили 
траву на высоких гривах, 
остальные ■ занимались обу
стройствам стана. Постара
лись создать для себя м ак
симум удобств. За время, 
пока хозяйничали, и трава 
подсохла. На последнем (пе
ред началом ме'^ания сена) 
совете отряда было решено 
к середине августа осилить 
сезонное задание — 2.200 
TOiHH норма. И с той минуты 
никто об этом сроке не з а 
бывал, трудились без огляд
ки на часы, от темна до 
темна. Забегая вперед, ска
жу: слово сдержали.

Технология заготовки в 
последние годы у  нас в от

ряде традиционная; одно 
звено с тремя рулонниками 
готовит прессованное сено, 
другое со стогометателем— 
стоговое. На пресс-подбор
щиках — опытные механи
заторы, каж;дый проработал 
на них по 3 — 4 года. С та
рательный ремонт обеспе
чил надежность техники в 
эксплуатации. Каких-то
■крупных поломок у нас не 
случалось, не подвели д а 
же стары е ремни на рулон- 
никах. А мы переживали; 
ведь это'дефицит, да ещ е ка
кой.

На базе нашего отряда 
провели районный семинар 
кормозаготовителей. И на
ряду с хорошими словами 
пришлось выслушать зам е
чания. что несколько сто

гов поставлено не очень ак
куратно. Объяснили гостям, 
что стогоправами у н ас— мо
лодые ребята, когда-то и им 
надо осваивать сложное ис
кусство вершить стога. И 
не беда, что первые «бли
ны» комам. Дальш е дело по
шло веселее, появились сно
ровка и аккуратность. А 
обрести эти качества нович
кам помог работавший ранее 
на стогометателе Семен Ни
колаевич Егоров. Молодежи 
в отряде много. Про^ходят у 
нас «обкатку» на профес
сиональное мастерство буду
щие механизаторы Колпа- 
шевского СПТУ-2. Он^а за 
няты подгребанием валков. 
В отряде хорошо налажено 
наставничество.

В нынешнем сезоне наш 
коллектив почувствовал се

бя полноправным хозяином 
лугов, техники и... своей 
зарплаты: хочешь больше
заработать — лучше тру
дись, бережнее относись 
ко всему, чем располагает 
отряд. Мы заключили с ад 
министрацией совхоза дого 
вор на бригадный подаяд. 
Специалисты экономической 
слузкбы вьшели среднюю це 
ну одной тонны сена перво 
го и второго классов. Мы те 
перь заинтересованы обхо 
литься меньшим числам л й  
дей и техники.

Приведу такой пример: 
при уборке кошенины есть 
потери, м елкая трава вы 
тряхивается из граблей под 
борщика-копнителя. Но дер 
жать еще один трактор на 
подг-ребаиии теперь невыгод
но, да и нецелесообразно.

Лугов глазом не измеришь, 
а урожай трав позволяет 
припасти необходимое на
шему стаду количество се
на. Отказались и от посто
янно дежурившего у стана 
катера. Стараемся лишний 
раз не кататься по дугам и 
на тракторах.

В середине августа поста
вили последний стог в счет 
сезонного з а д ^ и я . Вечером, 
как  всёгда, * собрались за 
ужином. Нужно сказать, что 
все потрудились с полной 
отдачей, и я не хочу назы 
вать, кто был первым в р а 
боте; всех не назовешь 
(тридцать человек ' в Офя- 
де). Времени на разговоры 
не было. Все свои действия 
за столом и обговаривали. 
Вот и в тот вечер, сидя за 
чашкой чая., решили помочь 
в" заготш ке' сена своим со
седям, механизаторам сов
хоза «Тогурский». Наши лу 
га соседствуют. План у  них 
такой же, как  и у нас, —
2.200 тонн, а они ещ е и до

тькячи не дотянули. Реше-- 
но — сделано. Н а следу
ющий день приступили к 
заготовке сена на соседних 
лугах.

В этот ж е^д ен ь  узнали: 
смены машинистов на АВМ 
тоже справились с сезон
ным заданием п о  приготов
лению витаминной травяной 
муки, но наст!роены продол
жить работу, готовить »о|рм 
для совхоза «Новоселов- 
ский», а позже пропустить 
через АВМ часть фуражно
го зерна, что восполнит д е
фицит комбикормов.

Очень производительно 
потрудились и мехаиизато- 
ры отряда А.' П. Полтанова 
на закладке сенажа. То ко
личество корма, которое бы 
ло оговорено в договоре на 
бригадный подряд, тщ атель
но упаковано в  траншеи.

В. БУ РНА Ш КИ Н,
бригадир совхоза «Пет

ропавловский».
Колпашевский район.
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— Хвалить нас не за что. Бед много, проблем—тысяча. Чем 
дальше идем в аренду, тем больше возникает вопросов. Это 
же целый мир, прежде нам не известный, со своими закона
ми и принципами. Все их надо узнать и научиться использо
вать. Мы только учимся.

Вот такое предисловие к разговору сделал директор сов
хоза Иван Илларионович СТЕПАНОВ.

тЯР-ДЕНЬГИ-ТОВАР
Эту тоненькую брошюрку 

«Экономические методы уп
равления производством» 
вьгдавааи экономистам хо
зяйств в каждом . РАПО. 
Но если кто-то, получив ее, 
в лучшем случае пролистал 
н засунул в дальний ящик, 
то мазаловцы стали изу
чать. При уникальном де
фиците литературы по на
стоящей хозрасчетной орга
низации труда в агропроме 
они использовали каждую 
возможность дли пополнения 
своего багажа знаний. Ведь 
с, нового года предстоял пе
реход на самофинансирова
ние и самоокупаемость, а 
как жить за свой счет, как 
зарабатывать деньги — это
го никто «е знал.

— Статья главного эко
номиста целиноградского 
совхоза имени Маншук М а
медовой В. В. Ш веца бук
вально потрясла. Это же то, 
что нам нужно! Поразила 
простота экономгического ме
ха HHSiMai; аревдаторы поку
пают сырье, платят за поль
зование' техникой, помеще- 
ние.м и продают свою продук
цию, Выручка " за высчетом 
затрат составляет их хоз
расчетный доход. Купил;- 
продал, что осталось — то 
твое. Нормальные товарно- 
денежные отношения, — го
ворит И. И. Степанов.
. Вакоре директор «Маза- 

ловского» уже ехал в Цели- 
ноградакую область воочию 
убедиться: как работает, что 
дает аренда. Много ценного 
(JH почерпнул в этой поезд
ке. но вывез и некоторЪхе 
сомнения. В крупных аренд

ных бригадах, на которые 
делал упор В. В. Ш вец, чув
ство хозяина у работников 
развивается труднее, чем в 
коллективах меньшей чис
ленности, Но вот мазаловцы 
узнают, что в тульском сов
хозе «Зыбино» аренду взя
ли звенья. Главному эконо
мисту совхоза В. А. Конки
ну выписывают командиров
ку в Тулу. .

— В «Зыбино» на ферме 
только доярки — ответст
венные арендаторы, Скотни
ков, слесарей, кормачей они 
нанимают и платят им за 
работу условными совхозны
ми деньгами, В качестве 
временного варианта это, 
может быть, себя и оправ
дывает, но постоянно?.. Так 
можно и запутаться — кто 
кого нанимает, кто на кого 
работает. На ферме все дол
жны быть арендаторами, 
все должны считать, — 
размыш ляет В. А. Конкин.

М азаловцы остановились 
на «золотой середине». Арен
дные звенья численностью 
8 — 10 человек. Чековая 
книжка находится у  звенье
вого, но он постоянно докла
дывает коллективу, на что 
тратит общие сродства. З а 
манчиво было перейти на 
условные совхозные деньги. 
Арендаторы сразу за это 
ухватились. Привлекла про
стота взаиморасчетов. Не 
надо чеки выписывать, за 
платил деньги, как  в мага
зине, и все. Руководство 
совхоза заказало в типогра
фии денежные талоны. При
чем даже лучше зыбинских. • 
Чтобы исключить возмож

ность подделки, что случа
лось в тульском совхозе, та
лоны пронумеровали, как 
государственные казначей
ские билеты. Но что делать 
с отчетностью, как бухгал
терия будет учитывать з а 
траты арендаторов? В чеко
вой книжке посмотрел ко
решки — и ясно, Koiviy и 
сколько заплачено, а оборот 
денежных талонов как про
контролируешь? Нужно со
здавать совхозный банк, но 
ведь в хозяйстве не все еще 
— арендаторы. Всего 6 аренд
ных звеньев, правда, на ос
новных производственных 
участках: молочный цех,
выращивание молодняка, 
производство зерна и заго
товка кормов отданы в арен
ду. Но есть еще автопарк, 
мастерская, звено на зеле
ном конвейере, наконец, уп
равленческий персонал. А, 
может быть, раз начали 
всерьез, развивать товарно- 
денежные отношения, стоит 
быть ■ последовательными? 
Безналичный расчет про
грессивнее, поэтому не луч
ше ли сразу воснитьшать у 
арендаторов умение, даже 
привычку обращаться с че
ковой книжкой?

—  ̂Раньше чеки себя не 
оправдывали. — вспоминает 
экономист по хозрасчету 
С. Н. Дудин. — Ж ивотново
дам и механизаторам чеко
вая книжка представлялась 
какой-то игрушкой. Да, был 
формально бригадный пои̂ - 
ряд, но хозрасчетного содер
жания в нем не было. Про
сто манипулировали зар 
платой и так, и сяк, а эко-
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КАЖДОМУ ПО ТРУДУ
—  Иван Илларионович,— 

с порога, не заходя в каби- 
,ie i. обратился к директору 
■. .'вхоза Ковальчук. — Ска- 
лщте, зачем за выслугу' лет 
п.латите некоторым членам 
.'•вена? Что, другие хуже ра
ботают? От классности мы 
У'.ке отказались, отказыва
емся и от выслуги. Давайте, 
мы уж лучше сами будем 
распределять весь свой за- 
)1аботок по труду. Надаивай 
больше — и зарабатывай 
больше. Трудом доказывай 
свое умение и профессиона
лизм. Вот и вся классность, 
и д е я  выслуга,

'В кабинет к директору он 
так и не заш ел. Некогда: 
liof-BOT арендаторам должны 
б.ыли привезти бетон на ко
ровник. С .И. И. Степановым 
договорились, что соберется 
вес .звено и коллективно об
судят вопрос о выслуге...

Они отдыхали уж е около 
получаса. И хотя даж е.'пот 
не успел остыть на их ли- 
Ц.-1Х (с утра вдвоем выложи
ла бетоном пол на стойло- 
во.м ряду), но Владимир 
К'.гза.:1ьчу’к и Александр Бин- 
ге.'п.. начинали понемногу 
нерпничать. Чувствовалось, 
что работа у людей шла, 
но по не зависящим от них 
обстоятельствам пришлось ее 
прервать.

—- Куда ж -он запропа
стился с бетоном? — с до
садой вы.молвил Ковальчук,

Арендаторам злиться при
ходится пока часто. В основ- 
ао.м из-за того, что многие 
еще не пояи.чают смысла их 
дела, нарочно или без 
умысла тор.мозят его. Аренд
ные звенья— ведь пока ост
ровки настоящей интенсив
ной 1->аботы среди обширно
го моря регламентированно

го, основанного на уравни
ловке (если так можно ска
зать) труда. .Трактсриот ло 
патой гребнул пару раз, а 
настаивает, чтобы ему «се
мерку» в табель псста’вил1и. 
С этим коллективом такие 
фокусы не проходят. Ко
вальчук наряды закрывает 
только по действительно 
сделанной работе. Не будет 
же он обкрадывать звено и 
себя в том числе. Водителю' 
.автобуса.. который возит 
арендаторов на дойку' и об
ратно, приходится теперь от
рабатывать свой заработок 
сполна: .весь рабочий день 
трудится, а не полтора ча
са. как раньше. Попытки 
вернутьгщ к ста|рому поряд
ку (привез, увез и свободен) 
арендаторы пресекли тем, 
что стали шоферу оплачи
вать только 1врбмя в пути. 
Сейчас он делает все, что 
яу’жно коллективу.

А сколько нервотрепки с 
подвозом кормов... Корма
чам их аренда — до лам 
почки. То опоздают, а то 
вообще зеленку не приве
зут, Бились-бились • аренда
торы. Бесполезно. «Уж луч
ше мы сами по .ночам норов 
пасти будем, чем платить за 
такую «работу», — решили 
они.

— И не прогадали. Травы 
нынче много, трава хорошая, 
В июне по 17 ки лог^м м ов 
надаивали на корову за 
день по гурту, — рассказы
вает Александр Бингель.

Весь июнь и большую по
ловину июля арендаторы 
обходились без зеленого 
конвейера, но как почувст
вовали, что животным кор
мов « а  выпасах стало не 
хватать, возобновили подвоз 
зеленки. Но по-прежнему бе

рут лишь по одной-две трак
торные тележки и то толь
ко на вечер.

Может быть, это покажет
ся кому-то и «плюшкиниз- 
мом»: дескать, проигнориро
вали арендаторы зеленый 
конвейер. Симптомы такой 
«болезни» проявлялись и у 
маваловских арендаторов. 
Например, в весеннюю по
севную полеводы стали от
казываться ют минеральных 
удобрений: накладно, мол. 
Не учитывая того, что эти 
затраты потом окупятся уро
жаем. В этом ж е случае был 

■ твердый расчет. Члены зве
на не захотели оплачивать 
чужой нркачест.венный труд, 
заменив его своим — хозяй
ским. А на комбикермах в 
конце зимовки они, наоборот, 
не экономили, выдавали ж и
вотным даже двойной ра
цион. Зато на пастбища ко
ровы вышли с отменной про
дуктивностью.

Ежегодное обновление ста
да на треть нетелями арен
даторы считают для себя 
непозволительной роскошью.

— Своей ^ а к с и 1.М1Т|тьной 
продуктивности корова до
стигает на 5 — 6-й лак та
ции. Зачем же мы ее будем 
выбраковывать на четвер
тый год, — рассуждает Вла
димир |Вш£торович Коваль
чук. — Так можно было ра
ботать при продуктивности 
3 .000 килограм1МО(в, для по
лучения 5-тысячного надоя— 
нельзя. Достаточно и 10- 
процентного ввода нетелей. 
С ними лишь надо работать, 
К тому же, это дешевле.

Два года назад от этого 
гурта получали молока -вдвое 
.иеньше. В -гр^тше. у Коваль-

номии затрат не добивались. 
Никто не был заинтересован 
в снижении себестоимости 
продукции. О противозатрат
ном механизме’ только гово- 
рищи, а на деле все равно 
работали по команде: да
вай. давай любой ценой. 
Выходит себестоимость цент
нера молока 40 рублей, 
зерта — 18, ну и что? Ни
кому от этого ни жарко, ни 
холодно. Теперь совсем дру
гое дело. Арендатор знает, 
по какой цене он продает 
продукцию, и, чтобы полу
чить доход, он должен себе
стоимость сделать ниже це
ны.

Еще совсем недавно ме
ханизаторы считали выгод
ным и престижным работать 
на новой технике. З а  два-три 
сезона выжал из трактора 
все, что мог, и — в.металло
лом его. Сейчас же стало 
наоборот: вьшодно исполь
зовать те машины, которые 
подлежат списанию, отслу
жившие свой срок, ведь за 
них не надо платить амор
тизацию. В дву;; полеводче
ских звеньях сейчас работа
ют четыре таких трактора 
и неизвестно, сколько они 
еще прослужат у хозяев. 
По:сторонняя помощь арен
даторам не нужна. Раньше 
сколько «придуманной»■ ра
боты было на ферме! Доску 
прибить — нужен плотник,

чука есть корова весом 280 
килограммов, но в июне он 
даданвэ)! от нее ежедневно 
по два ведра .молока. Плюс 
1 ^ 5 5  килограммов в про
шлом году и замах на плюс 
900 в этом — таксе рывок 
звена дояров в увеличении 
молочной продуктивности.

Утверждать, что это— ре
зультат аренды, было бы 
неверным хотя бы потому, 
что на арендном подряде 
звено работает только с 
марта этого го|да,, а сформи
ровался коллектив два гО|Да 
назад. Но аренда настолько 
пришлась здесь ко двору, 
будто звено было создано 
для нее. Здесь нет узкой 
опециализации. Все доят, 
naiej^, об|Служивают обору
дование. Заработок меж|ду 
собой делят поровну, но за 
опоздание — 10 рублей в 
«общий котел» с нарушите
ля, за прогул — 100. Ни
кто не ропщет; таков закон, 
принятый всеми. Не хочешь 
ему подчиняться — силой 
в коллективе держать не 
станут.

— Надоело кормить на
хлебников: бездельников и 
пьяниц, которые хотят ма
ло работать, а получать оди
наково. Поэтому и стали 
арендаторами, — говорит 
В. В. Ковальчук.

Кое-кто считает, что арен
да — это кабала, новый хо
мут на шею крестьянина, 
дабы заставить его вкалы
вать и день, и ночь, напрочь 
забыв, что жизнь — это не 
только работа. Опыт аренд
ного звена опрсвергает этот 
тезис. Здесь такой расперя- 
док: четыре дня человек до
ит коров, а затем сутки па
сет, зато потом у него три 
выходных. Почти три сво
бодных дня в неделю, види
мо, стоят четырех дней на
пряженнейшего труда. Зара
батывают же аревдато|ры 
прилично, по-мужски. В 
июне, например, на каждо-

кран по(чинить — сантех
ник... В результате по ито
гам года получалось, что в 
каждом окотном дворе до
полнительно к обслуживаю
щему его персоналу прора
ботало по 15 человек. Так 
же и в полеводстве. Теперь 
5 ,000 гектаров пашни обра
батывают всего 30 человек.

— Семь раз отмерь, один 
раз отрежь. Это именно про 
аренду сказано, — считает 
директор совхоза. — При 
выведении системы цен нуж
на максимальная точность. 
Любая ошибка может цриве- 
сти к непоправимым послед
ствиям. Л и ф  арендаторы 
«вылетят в трубу», и тогда 
мы подорвем веру людей в 
аренду, либо совхоз понесет 
убытки.

В прошлом году в совхо
зе была получена продук
тивность коров 3 .700 кило
граммов молока. Плановая 
себестоимость центнера про
дукции при таком удое— 29 
рублей 56 копеек. Рассчи
тали, что нынче продуктив
ность коров можно довести 
до 4 .000 килограм.мов. И хо
тя затраты на содержание 
коровы iBospacTyT. но увели
чение выхода цредукции при
ведет к снижению себестои
мости. Она долж1на быть 
около 28 руФ ей  32 копеед. 
Затраты  можно еще не
сколько сократить. 70 про-

го члена звена пришлось по 
1.200, а в июле — по 2.000 
рублей чистого дохода (это 
после всех вьгечетов за 
ймс|ртизацию, за корма). Но 
все деньги забирать из сов
хозной , кассы они не стали, 
взяли лишь аванс, потому 
что нужен страховочный 
фонд: месяц на месяц не 
приходится. Вполне возмож
но, что зимой вообще не бу
дет никакого дохода. Они, 
наоборот, ищут работу. Все- 
таки 180 коров на восемь 
мужиков— нагрузка малова- 

' тая. Арендаторы считают, 
что справились бы и ей всем 
поголовьем коров Мазалов- 
ской фермы. А  пека сами 
ремонтируют коровник, да 
вот близ летней дойки свое 
«подсобное хозяйство» ор
ганизовали; выращивают по
росят, цыплят.

— С этой «фермой» та
кая канитель была, — вспо
минает звеньевой. — Бди
тельные сограждане стали 
сигнализировать в народный 
контроль, ОБХСС, что рас
хищают, мол, государствен
ный комбикорм. Проверяю
щих понаехало, а обвинить 
нас не в чем. Смешные лю- 
ли — эти сигнализаторы; 
как они- не могли понять та
кой простой вещи, что этот 
комбикорм—наш, мы его, к у 
пили у совхоза. Неужели не 
имеем права распорядиться 
экономией по своему усмот
рению? Как мы можем ук
расть у совхоза, если за все 
зэллатили из своего карма
на!? Как можно украсть у 
самого себя!?

В планах арендаторов — 
на будущее лето заключить 
договор с Межениновской 
птицефабрикой на поставку 
1.000 цыплят ежемесячно и 
выращивание бройлеров в 
своем летнем лагере. А м я
со птицы они думают про
давать в потребкооперацию, 
чтобы оно хоть несколько

-' /
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центов экономии надо от
дать арендаторам в виде 
премии, И получилось, что 
хозяйство закупает центнер 
молока у арендных звеньев 
за 29 рублей 31 копейку. 
Это расчетно-договорная це
на без учета накладных рас
ходов, их совхоз берет на 
себя. Безусловно, государст
ву хозяйство продает моло
ко гораздо дороже. Вся диф
ференцированная надбавка к 
закупочным ценам остается 
совхозу. Но ведь на что-то 
надо хозяйству развиваться, 
расширять производство, 
благоустраивать село, стро
ить жилье, объекты соц
культбыта. Такая же мето
дика полажена в основу вы 
ведения расчетно-договор
ных цен на мясо, зерно, кор
ма.,

— Были и сторонники 
аренды, были и противники, 
но большинство — сомнева
ющихся, — .вспоминает С. Н. 
Дудин. — Убеждали на 
цифрах вьисдность новой 
системы организации и оп
латы труда: сколько бы за
работали на арендном под
ряде, а сколько — по рас
ценкам. Не уверен, что увен
чались бы наши усилия у с 
пехом, если б не поддержка 
со стороны звена Владими
ра Ковальчука. Они первы
ми приняли аренду и побу
дили других.

месяцев было в магазинах 
здешних сел.

! Нет, они — не рвачи. 
Потребности у них немалые. 
Зато есть к чему стремить
ся. Чем лучше работаешь, 
тем лучше живешь. Аренда 
позволила каждому из них 
почувствовать себя Челове
ком (именно с большой бук
вы). Атмосфера товарищест
ва, взаимопонимания и гу
манизма сложилась в этом 
коллективе. Надо было 
Александру Миранову съез
дить в отпуск к матери. — 
звено его сразу отпустило, 
выдав 1.200 рублей «отпуск
ных». Николай Гавриленко 
скоро уходит служить в ар
мию — выхлопотали парню 
путевку на море: пусть от
дохнет перед службой. По
ездку ему звено оплачивает. 
Они могут позволить себе 
это. Ведь на счету .эвена 
около 30  тысяч рублей до
хода.

Гладкой жизнь А лександ
ра Телявинова никак не на- 
зевешь. Мастер — золотые 
руки, С Владимиром Ко- 
валычуком вместе на ферме 
электриками, работали. Но 
не сложилось у человека 
семейное счастье. А дальше, 
как по наклонной плоскости. 
Драка.' Суд. Срок. Вернулся 
в Мазалово. Арендаторы, 
зная его, предложили пойти 
к ним в звено, на место 
Гавриленко, обслуживать су 
хостойный двор и родильное 
отделение. 'Гелявинов уже и 
работать начал. Но тут в 
милицию поступило заявле
ние от его бывшей жены. 
Она снова замуж ем, и ей, 
видимо, не по нраву при
шлось, что бывший муж жи
вет рядом. И теперь его не' 
прописывают в селе. 'Участ
ковый отправляет в РОВД, 
оттуда — к участковому.

— В этом заявлении — ни 
слова правды. Мы где толь
ко это не доказывали. Так 
нет же: бумага есть бума
га. Но человек - то важнее,
— убеждает В. Ковальчук.— 
Ну оступился один раз. Н а
казание получил сполна. Но 
нельзя же теперь вообще 
его за человека не считать,
В звене у него друзья, по
можем встать на ноги!

НА СНИМКАХ: 
ф  н сено для личных под

ворий арендаторы заготавли
вают вместе;

ПЕРЕДАЧА
В Л А С Т И

40 0 ф  обед на покосе;

ф  звеньевой Владимир 
Викторович Ковальчук;

ф  а у Олега Ильгизовича 
Корнеева сегодня пастуш ья 
вахта;

совхоз «Мазаловскнй» 
Томского района.

Фото Н, Потапова.

В совхозе «Мазаловский» 
назревает 1рвйо|люционная 
ситуация. Помните, по Ле
нину: когда «низы» не хо
тят жить по-старому, а «вер
хи» не могут управлять по- 
старому.

«Сидят, как мухи на во
зу». «ходят, как гуси Apj^ 
за другом», «ведут себя, как 
статские советники'» — все 
эти резкие сравнения арен
даторы обращают в адрес 
иных совхозных специали
стов и руководителей.

— Мы тянем, а они поче
сти получают. Был у нас на 
ферме бригадир. Он делал 
все во вред подряду, во вред 
производству. А пришла за 
нашу работу премия от обл- 
агропрома лично на его имя, 
— рассказывает В. В. Ко
вальчук.

— Р аз я  наряды буду са
ма заполнять, зачем нам 
бригадир? Раньше хоть, ко
ли доярка заболеет, он под
менную искал, сейчас же мы 
сами ее работу выполняем. 
Будь кормачи на арендном 
подряде, — вообще мы без 
бригадира могли обойтись,— 
считает звеньевая В. Н. Май- 
сак.

— Нам нужны не пого- 
нялы, а технологи. Сами 
знаем, когда сеять, когда 
убирать, когда ремонтиро
вать, — полагает звеньевой 
Л. В. Арефьев.

На последнем заседании 
районного клуба животново
дов «4.000» под сводами 
Большого концертного зала, 
как гром среди ясного неба, 
прозвучали слова Валенти
ны Николаевны Майсак о 
то'М, что ее звено отказыва
ется от аренднем-о подряда. 
Долго потом пришлось и ди
ректору совхоза, и . экономи
стам доказывать дояркам, 
что не аренда виновата, а 
всего-навсего бухгалтер до
пустила ошибку. Да, но из- 
за нее люди долгое время 
работали. не представляя 
истинных размеров своего 
хозрасчетного дохода. Он в 
одночасье уменьшился в 10 
раз.

Еще свежи у мазаловоких 
йкивотноводов и  полеводов 
воспоминания о том, как 
производилось, по их сло
вам, «ощипывание» зара
ботка коллективов, работаю
щих на бригадном подряде. 
Упаси боже, чтоб кто-ни
будь из рабочих получил

больше сцегч!, ../та^. ' Бух
галтерия. как . ;ый"страж, 
следила за исиэлнением! это
го неписаного за ю на' Т)т- 
сюда и недоверие арендато
ров к счетным г  ботияка.м.

Сегодн) в «М.' ллосском» 
с' трудом, но -ж iroorr;, ;,,зе 
взаимоиск..:юч; )щие проти
воположное ; г apfej' '  U е 
звенья и iieoe "Н ., иые 
конторы.

KooneiP : for э
витает в в е i тг 
износит е ж дои.-как
заупокойнз !о по администра
тивно - к  а системе,
а кто-то с.: лшит его с  со
дроганием. осягатёль-
ство на свою власть; -на 
свой авторитет. На еегод- 
няшний день это единст
венный верный способ 'пёрю- 
вода специалистов на хоз
расчетный труд.

— А зачем нам дйа bbo- 
техника в кооперативе: глав
ный и селекционер? Хва'гит 
однрго, пусть совмещает 
обязанности, — рассуждает 
В. В. Ковальчук.

Кооперативы в совхозе 
будут. Хозяйство заключило 
договор с НИИ экономики 
Сибирского отделения
ВАСХНИЛ, и к новому го
ду ученые должны тфед- 
ставить свои разраболжи,-'

В общих чертах. Речь 
идет о создании кооперати
вов по полной сх-емё.' Коо
ператив вначале арендует,' 
а затем, возможно, и выку
пает у совхоза оснбв'ные 
средства производства, . от
крывает в совхозном 'байке, 
а может, даже и в Агропром
банке, свой счет. Во главе 
хозяйства становится '' сЪвет 
председателей коса, -;>а'гп ( 
BOB. В отраслевые ч'Г.-фа : 
тивы сами коопера'! p.v з а 
нимают на работу спец Дл" ; 
стов, каких считают ну.к;кы ' 
ми. Из ЭКО.НОМИЧ6СКОН L-13'л; 
бы и бухгалтерии преду
сматривается со.здание еди
ного финансово-расчетного 
кооператива. „

Первый кооператив в «Ма- 
заловском» уже создан '— 
по переработке зерна и про
изводству комбикорма. На ' 
нем будут «обкатьгеать» бу
дущую систему организации 
хозяйства, будут учиться.

МазалоЕский хлебоприём
ный пункт прежде бьТл -'фи- 
лиалом Туганского ХПП. 
Потом совхоз арендовал его. 
Теперь вот кооператив.

Начальства здесь вообще 
нет (директора, управляю
щего). Председателем из
бран машинист зерносу- 
шильного комплекса А лек
сандр Аркадьевич Полуш- 
кин. Он и представляет свое 
хозяйство: '

t^ - Нас здесь 16 коопера
торов, Может быть, й  много 
людей, но поработаем — 
разберемся. Мы должны 
принять от арендных поле
водческих звеньев 3 .600 

, 1ф н  зерна, из них произве- 
стй 1.400 тонн комбикорма 

^«,для совхоза, 1.150 тонн зер
на продать государству, а 
из остального сделать каче- 

tV-ственные семена, не ниже 
второго класса. Зерно мы 

‘noKj'naeM у арендаторов, а 
v-семена и комбикорм прода- 
'  ем им же. Совхоз выступает 
"только в роли посредника. 

Î i. По расчетам, среднегодовая 
.зарплата кооператора долж-

■ на составить в пределах 
' 3 .6 0 0 — 3.800 рублей. Зи>-

мой думаем открыть уча- 
"'сток по вязанию м етелок,-а 
летом можно и птичник со
здать. Ж енщины его будут 
оболуживать. Заправляет 
всеми делами правление коо
ператива. В него вошли аг
роном В. А. Стерхов, меха
низатор В, А. Винтерголлер, 
рабочая на складе В. Г. 
Болгова и я. Должность 
бухгалтера пока вакантная. 
Если кто желает, можем 
принять в кооператив.

А на очереди создание но
вого кооператива —  по об

служ иванию  животноводства,
• Приготовление кормов, их 

доставка, .раздача, обслужи-
< "Ванне фермокого оборудова

ния,;— все это передать коо- 
nep.i'fopaM. Такова идея сов-

„•.хрзных экономистов.
, j  .-r- Но что взять за осно- ' 

ву расчета? По какой еди- 
.■ни!у(е оплачивать труд коопе
раторов? З а  счет чего будет 
формироваться их доход?—

" н ад , этими вопросами ломает 
. ГОД'ову С. Н. Дудин. — За 

реализацию услуг? Но тогда 
,мы создадим что-то налодо- 
 ̂ бие своей совхозной «Сель- 

" хозтехники» со всеми ее из- 
держками. Продавать арен- 

,, даторам кормосмесь? А 
'  в)друг они .вообще скажут,
„ что кормоцех им не нужен?
< З е р м а  ведь сейчас с поля 

поступают уже измельчен-
, ными, солома же при 4 .000—
 ̂ 5.000-ных надоях— не самый 
' лучший • компонент в кармах.

.лишние накладные рас- 
' ф д ы  не нужны. Надо искать 

другое.
■ ' — Кооперативы мне нра- 
.вя,тся тем. что в них специ
алисты обязаны будут кру-

:'титлюя. А  то с созданием 
арендных звеньев иные во
обще отошли от дел, решив, 
что.^раз рабочие взяли арен
ду, то пусть сами за  все 
отвечают. Это опасное за- 

: бдуждение, К арендаторам 
на первых порах нужно осо
бое внимание, им нужна 
.квалифицированная помощь. 
Про себя же честно скажу: 
я  20  лет заблуждался, счи
тая себя экономистом, и 
только сейчас понял, что 
значит работать настояпцш  

• э|кояомистом, —  такое при- 
знание сделал глава эконо- 
м,ической службы хозяйст-

Экономист должен быть 
экономистом. Не счетоводом,
.а. организатором производст
ва, Зоотехник — зоотехни
ком, агроном — агрономом, 
а  не приказчиками. Только 
такие специалисты нужны 
кооперативам.

В области мазаловцы — 
nepBooTK,pbiBaTeBH арёндно,- 
го подряда, а тем более коо
перативов. Направление вы- 

. брано твердо: через аренду 
— к кооперативам. Обрат
ной дороги нет.

Д. БА РЧУ К.
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АРЕНДНЫЙ
ДОГОВОР

Мы, нижеподписавяшеся, администрация совхоза «Ма
заловский» в лице директора Степанова И. И. с одной 
стороны, и коллектив звена №  1 по производству моло
ка в лице звеньевого Ковальчука В. В. заключили на
стоящий договор о нижеследующем.

Коллектив звена обязуется в  1988 году в арендуемых 
помещениях на арендуемом оборудовании получить от 
арендуемого поголовья животных следующую продукцию 
в установленные сроки и с определённым качеством;

среднее поголовье закрепляемых коров — 176 толов, 
среднегодовой удой на одну корову—3.681 килограмм, 
валовой надой—6.478  центнеров (жиртость м олока— 3,6 
процента); выход телят — 195  голов.

Договор действует с 1 января 1988 года но 1 января 
1989 года.

(Далее доводится план производства продукции по ме
сяцам).

Коллектив звена обязуется:
продавать всю произведенную продукцию только сов

хозу, у  него же покупать корма;
обеспечить рациональную эксплуатацию, правильное 

хранение и уход за  арендованными основными средства
ми, правильное и  бережное отношение к  животным, ис
ключающее их заболевёнМе н  снижение продуктивности;

оплачивать совхозу амортизацию по (установленным 
нормам;

выполнять весь комплекс работ, предусмотренный тех
нологией, в оптимальные зоотехнические и ветеринарные 
сроки;

организовать учет вьшолнения работ и  отработанного 
времени в звене в соответствии с требованиями бухгал
терского учета;

соблюдать правила по охране труда, технике безопас
ности и противопожарной безопасности.

Администрация совхоза обязуется; 
отдать звену в  аренду дойный гурт, помещение д л я  

него, продавать корма, сбалансированные по сахаро-про
теиновому соотношению н а 80  процентов, спецодежду, 
медикаменты н другие материалы, обеспечить техниче
ское обслуживание, летом оргаш1зовать зеленый конвей
ер;

осуществлять зоотехническое руководство; 
обеспечить учет и  отчетность по хозрасчетному звену; 
открыть в бухгалтерии совхоза лицевой счет на звено, 

ежемесячно выдавать чековую книжку;
производить оплату труца арендаторам .следующим об

разом; к концу года со звеном производятся расчет за  
приобретенную совхозом продукцию по цене 29  рублей 
31 копейка за центнер Молока базисной жирности перво
го сорта, кроме того, за  каждого полученного теленка — 
115 рублей 81 копейка. По окончании года арендаторам 
начисляется премия за  экономию врямых затрат в  р аз
мере 0 ,59  копеек за центнер молока базисной ягарности, 
которая может быть выдана членам звена в натуральном 
виде (по желанию: молоком, комбикормом, сеном, сена
жом) по ценам реализации данной продукции. При сдаче 
молока сортом ниже первого расчетные цены снижаются 
пропорционально сдаточным.

Звено в  счет данной цены оплачивает все затраты  по 
содержанию закрепленного за ним стада в  родильном 
отделении и сухостойном дворе (заработная плата, кор
ма, амортизация и  текущий ремонт основных средств и 
прочее).

В целях повышения заинтересованности членов звена 
в р о ст е ' продукции им выплачивается до 25  процентов 
стоимости сверхпланового молока, центнер его закупает
ся хозяйством но 35  рублей 20 копеек.

Планово-учетные |и расчетные цены действуют до 1 ян
варя 1991 года. «

Администрация хозяйства н коллектив звена несут от
ветственность за соблюдение условий настоящ его догово
ра в |пределах их прав и обязанностей.

В случае, если звено наруш ает сроки выполнения ра
бот, предусмотренных планом ветеринарно-зоотехнических 
мероприятий, и это ведет к  потере продукции,, админист
рация имеет право для выполнения этой работы привле
кать дополнительно людей и средства за  счет звена.

^  ОТ РЕДАКЦИИ
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«Час контроля» з а  выполнением принятых решений — 
традиция партийных комитетов. Недавно ваш  корреспон
дент участвовал в таком обсуждении в отделе науки н 
учебных заведений обкома КПСС. Вел обсуждение секре
тарь обкома Н. П. Кириллов. Рассматривался ход вьшол
нения решений десятого пленума по обеспечению учите
лей ж и льем  и улучшению материально-технической базы 
ТГПИ.

обязательно учитывая препо
давателей, врачей. В-третьих, 
использовать в строительст
ве проект 126-квартирного 
дома для малосемейных. И, 
наконец, отдать несколько 
домов под реставрацию по
всеместно. Можно подключить

Но почему так мало по
следователей у мазалов- 
цев? Поче.му с трудом 
приживается в области 
аренда? На семинарах и 
совещаниях руководители 
и специалисты сетуют на 
то, что сами сельские 
труженики страшатся, 
сторонятся аренды. И все- 
таки, думается, что это 
не совсем так. Да, кре
стьянин 'Всегда поступал с 
оглядкой, всесторонне 
оценивал новшество, пре
жде чем за него взять
ся. Но сейчас ведь речь 
идет о том, ч'гобы само
стоятельно, независимо 
трудиться для себя и.для 
общества. Наконец - то 
появилась возможность 
стать подлинным хозяи
ном на земле.

Единственно, кто в 
этом может быть не за 

интересован, так э т о - б ю 
рократия, потому что 
аренда и кооперативы ли
шают ее абсолютной вла
сти над всем и вся.

Если вы хотите испы
тать свои силы, открыть 
свое дело в сельском хо
зяйстве области, мы 
предлагаем вам свою по
мощь. В редакции плани
руется собрать банк дан
ных о всех, кто хотел бы . . 
стать арендатором.. Итак, 
вы решились, но не на- 
ходите понимания в сво- 
ем хозяйстве или не зна- & ■ 3
ете, с чего начать. Тогда У
заполните публикуе.мую ., 
заявление-анкету и вы- Ц  ;
шлите нам по адресу:
634050, То'мск, пр.
Фрунзе, 103/1, редакция 
газеты  «Красное знамя», 
агропромышленный от
дел.

Х О Ч У  С Т А Т Ь  
А Р Е Н Д А Т О Р О М
Фамилия, имя, отчество

Где работаете

Род деятельности

Что хотели бы взять в аренду

В индивидуальную аренду илн коллективную (если 
коллективную, то с кем собираетесь работать)

Ваш адрес

Дополнительные сведения, которые считаете нужным 
сообщить

Н а п о м н ю , что на 
пленуме была постав
лена задача построить 

к 1990 году 1.200 квартир 
для школьных педагогов. С 
информацией о состоянии 
дел на сегодняшний день вы
ступила секретарь обкома 
профсоюзов работников про
свещения, высшей школы и 
научных учреждений Л. Н. 
Казанцева:

— 1.207 учителей стоит на 
очереди, из них 5 0 0 — в Том
ске. Хуже всех обеспечены 
жильем педагоги в Молча- 
новском, Колпашевском, 
Стрежевском, Александров
ском, Каргасокском и Том
ском районах. Этим летом в 
Молчановском районе долж
ны были начать строительст
во хозспособом двух домов. 
Пока начат только один, так 
как не хватает материалов.

Вели в деревнях учителю 
еще все-таки предоставляют 
какую-то квартиру, то в рай
онных центрах семейных пе
дагогов не берут. Предпочи
тают или местных препода
вателей, или одиноких моло
дых специалистов. Напри
мер, в Колпашеве четырех
комнатная квар’ш ра заселе
на одиннадцатью выпускни-' 
нами вузов. Отсутствие ж и
лья вызывает текучесть кад
ров. В Бакчарском детском 
доме не хватает семи специа
листов. А  из деревни Плот
никове ЭТО1ГО района уехал 
хороший учитель физкульту
ры.

В Томске горисполком в  
1987 году выделил всего 41 
квартиру педагогам.

Слово взял первый зам е
ститель председателя горис
полкома А. В. Бондарев:

— В год мы можем выде
лить гороно 10 государствен
ных и 20 кооперативных 
квартир. Естественно, по
требностей педагогов ими не 
удовлетворить. Я виж у два 
пути: либо отказаться от 
служ бы единого заказчика, 
либо просить помощи у ор
ганизаций, предприятий. Там 
через профсоюзные комитеты 
включать учителей в списки 
на получение квартир и кон
тролировать этот процесс в 
секторе по учету и рас
пределению жилья. Ведь су
ществует у объединений 
«Полюс» и  «Контур» опыт 
в этом деле. Они выделяют 
р каждом новом доме по од
ной квартире для учителей.

Награды — 
женщинам

Президиум Верховного 
Совета РСФ С Р Указом от 
8 августа 1988 года на
градил от имени Прези- 
диу.ма Верховного Совета 
С С С Р орденами «М ате
ринская слава», м едаля
ми «М ёдаль материнства» 
многодетных матерей, • 
проживающих в Томской 
области.

М атерей, родивших я  
воспитавших пять дётей,

В отделе обкома КПСС: «час контроля»

С Е И Е Й Н Ы X 
РАБОТУ  

НЕ П Р И Н И И А Т Ь ?
с  такими организациями, как 
мясокомбинат, кондитерская 
фабрика, и другими, не веду
щими строительства жилых 
домов, вопроса подобным м е
тодом не решить. Выход — 
в увеличении для Советской 
власти выделяемых средств 
на жилье.

— Подклктчеиие предприя
тий хорошо только в перс
пективе, но если горком п ар 
тии, горисполком оставят 
вопрос без внимания, то на
родному образованию в Том
ске не развиваться, — под
ключилась к разговору з а 
ведующая облоно 3. Г. Ба- 
рашева. — Ведь, к сож а
лению, не утверждена про
грамма по жилью в 
городе Томске. Почему гор
оно и районо не стро
ить хозспособом? Деньги же 
мы выделяем. Пусть войдут 
дольщиками на восемь— де
сять квартир в большом до
ме. Давайте рассматривать 
все возможные пути.

Сформулировал эти пути 
первый заместитель предсе
дателя облисполкома А. П. 
Габрусенко.;

— Во-первых, в районах 
необходимо взять курс на 
увеличение и  расширение 
строительства хозспособом. 
Например, в Парабели упо
требляется смешанный под
ряд, то есть строители ста
вят коробку дома, а  осталь
ное делаю т будущие ж иль
цы. Во-вторых, в Томске, в 
каждом районе надо сделать 
микрорайон для дольщиков.

~  медалью «М ЕДАЛЬ 
М АТЕРИНСТВА» II сте
пени:

Провоторову Валентину 
Владимировну — работ
ницу НовоюГинского от>- 
деления орса ТЛУ, Кар- 
гасокский район;

Разину Нину Егоровну 
— повара Асиновекзго 
общепита!;

Синкину Татьяну Еьсе- 
евну — техничку Пгра- 
бельского РАЛО;

Сластникову Валентину 
Михайловну — доярку 
совхоза имени Ильича, 
Каргасокский район; 

Тайлашеву Екатерину
Николаевну почталь-

к ремонту СПТУ.
Присутствующие отметили, 

что облоно целенаправленно 
решает вопросы строитель
ства жилья хозспособом для 
учителей. Например, про
шлогодний план был выпол
нен на 2 0 0  процентов !(постро- 
ено 2.000 квадратных" мет
ров при 1.000 плановых). 
Строительные работы этого 
года доведены до показате
ля в 60 процентов, при сред
необластном— 30 процентов. 
Серьезные замечания выска
заны  в адрес обкома профсо
юзов работников просвещ е
ния, высшей школы и м а н 
н ы х  учреждений, так как и е  
выработан механизм влияния 
на решение жилищных проб
лем учителя. П роявляется 
мало настойчивости и конк
ретных; практических шагов. 
В самом обкоме профсоюза 
нет ясности, что делается на 
местах.

Остро прозвучала критика 
в адрес руководства Томска. 
Отмечено, что горисполком 
пошел по традиционному пу
ти, поэтому его представите
лям роко-мендовано разрабо
тать программу с учетом д о 
полнительных возможностей 
строительства жилья, таких, 
как хозяйственный способ, 
реставрация старых домов, 
индивидуальное строительст
во. Интересно предложение о 
126-квартирном доме. Его 
постройка позволит не толь
ко существенно приблизить 
решение жилищной проблё- 
мы преподавателей, но и даст

она Средне-Тымского от
деления связи, Каргасок
ский район;

Терещенко Антонину 
Алексеевну —  заведую
щую детским сектором 
стрежевского Дома куль
туры «Строитель»;

Тихонову Нину Михай
ловну — доярку совхоза 
«Павловский», Каргасок
ский район:

Ю ферову Людмилу Се
меновну — работницу 
совхоза «Усть-Бакчар- 
ский», Чаинский район;

Ярошинскую Галину 
Николаевну — техничку 
ОПТУ №  8, г. Асино.

возможность получить до
полнительные деньги д е к .  
Вроде бы выгодно для обеих 
сторон, только вся беда в от
сутствии достаточных денеж
ных средств у горисполкома. 
Без них не построить жилье 
на 50  тысяч квадоатных мет
ров, ни к чему станут выде
ленные службой главного ар
хитектора площадки под 
восьмиквартирные дома.

Решено собраться через 
некоторое время для повтор
ного рассмотрения вопроса 
по обеспечению квартирами 
преподавателей. К этому мо
менту горисполко.му необ
ходимо будет иметь уже ут
вержденную программу «Ж и
лье для учителей».

По вопросу, связанному с 
улучшением работы Т Ш И , 
выступил ректор пединститу
та М. Г. Николаев:

— Н ельзя признать нор
мальны м то, как прошла сес
сия у заочников: не хватало 
учебных площадей и койко- 
мест. К тому же в этом го
ду, по согласованию с обло
но, увеличен набор студен
тов до 900 с лишним чело
век. Так что мы будем вы
нуждены селить четверых в 
двухсменные комнаты, и 
спать многим придется на 
раскладушках. Обеспечен
ность студентов жильем — 
всего 6 0  процентов, а пер
вую очередь строящегося об
щежития мы  не сможем пу
стить ни к сентябрю, ни к 
октябрю. На сегодняшний 
день институт ведет штука
турные работы двумя строи
тельными отрядами в коли
честве 50 человек, плюс при
влеченные На отработку сту
денты. Однако еще не пере
крыты верхние этажи, не ве
дутся коммуникации. Скоро 
первое сентября, но негде 
начинать учебный год цело
му факультету начальных 
классов: при строительстве 
жилого дома по улице Ал- 

-тайской, рядом с учебным 
помещением (школой), изме
нился поток грунтовых вод, 
и в результате затопило весь 
первый этаж. Капитальный 
ремонт здания оказался све
денным к  нулю. Между тем 
строительство нового корпу
са откладывается, хотя до- 
ку.ментация подготовлена, 
средства выделены. Ж ители 
домов, прилегающих к пло
щадке будущей стройки, на
правляют потоки жалоб во 
все инстанции и не хотят по
нять условий. в которых 
учатся студенты.

Не только жильцы, но и 
некоторые преподаватели ин
ститута пишут в редакцию, 
горком КПСС, требуя сохра
нить зеленую зону около 
корпуса №  1 пединститута.

Что думают на этот счет ар 
хитекторы?

Главный архитектор обла
сти В. Ф. Косонотов:

— Мне непонятна позиция
жильцов: ведь по всем пла
нируемым нормам здание 
расположится там очень хо
рошо. Не вырубится ни од
ного дерева, не будут затро
нуты интересы ни одного
жителя. Сложная у людей
психология: засели их в дом 
рядом с . уже стоящим зд а
нием — ни слова не скажут, 
а наметь строительство —-
шуметь начинают. Место пу
стовать все равно не будет. 
Можно ведь здесь вместо 
двухэтажного учебного кор
пуса построить многоэтаж
ный жилой дом.

Анатолий Пантелеевич Габ
русенко:

— Йединститут, конечно, 
доведен до удручающего со
стояния. И в то ж е время не 
выполнены два пункта реш е
ния облисполкома по строи
тельству нового корпуса и 
общежития. Штаб строитель
ства в институте попросту 
завалил дело. А ведь есть 
богатый опыт студентов ТГУ, 
которые, работая с 3 0 —4 0  
строителями, освоили более 
миллиона рублей. Нужно сде
лать все необходимое, чтобы 
общежитие попало в число 
первоочередных объектов.

С положительной стороны 
присутствующие отметили 
строительство учебно - лабо
раторного корпуса ТГПИ, 
спортивного зала, реконст
рукцию учебного корпуса 
№  4. Вместе с тем М. Г. 
Николаеву указано на сла
бый ход строительства обще
жития. В адрес управляю
щего «Томскжилстроя» Б. А. 
Тфусова высказано • предло
жение о необходимости лич
ного контроля За объектом. 
Ведь при всем желании де
вушки, а их в институте ос
новная масса, не cMOiryi воз
водить перекрытия на верх
них этажах общежития. Не 
по силам им обеспечение 
строительства всеми необхо
димыми материалами и про
кладка коммуникаций. Очень 
хочется, чтобы жители .до
мов. прилегающих к плани
руемой строительной пло
щадке. поняли положение, в 
котором находятся студенты. 
Ребятам  негде заниматься 
из-за нехватки учебных пло
щадей. Положение усугуби
лось затоплением корпуса 
№  4. К тому же, думаю, 
можно поверить заверению 
главного архитектора области 
о сохранности зеленых на
саждений возле строительст
ва.

А. БУТАКОВ.

ТГ/\СС соовшцают

1

ОПЫТ — НА ЗАМЕТКУ!

ТРЕЗВОСТЬ — НОРМА ЖИЗНИ

€<Без тормозов...»
в А Т П  О Б Л Б Ы Т У П Р А В Л Е Н И Я  

У Ч А С Т И Л И С Ь  С Л У Ч А И  П Ь Я Н С Т В А
Вечером водитель этого 

автолредприятия В. В. Книсс 
и автослесари В. И. Куро
едов, А. Б. Антончик, В. А. 
Аксенов, Ю. П. Ж мур и 
В. В. Коваль, решив отдох
нуть после рабочего дня, уст
роили «маленький» банкет 
с большим количеством 
спиртного прямо на терри
тории предприятия. Благо, 
бы ла отличная погода, к 
тому же веселому застолью 
не мешал контрольный ма
стер А. А. Е р о ^ е в .

«После рабочего дня 
один знакояш й одного р а
бочего привез 7  бутылок 
вина, расположились мы 
на территории АТП за 
мойкой. Контрольный ме
ханик нас не видел...».

(И з объяснительной 
В. В. Книсса).

После выпитого' отдыхаю
щим показалось тесно, по
требовался простор, и весе
лая компания устремилась к 
автозаправочной с т а щ и и , 
№  3 (ул. Герцена, 72/6). 
Расположившись рядом с 
резервуарами для бензина, 
они продолжили начатый в 
АТП «обмен информацией». 
Не исключено, что одной из 
обсуждаемых тем была и 
борьба с пьянством и алко
голизмом. Оживленная бесе
да между тем сопровожда
лась усиленным потребле
нием табачных изделий.

«Мы заш ли на терри
торию АЗС-3, стояли н 
курили. И  не могли знать, 
что данный участок взры 
воопасный...».

(Из объяснительной 
В. В. Книсса).

А ведь каждый водитель 
знает, что тушить сигарету 
необходимо за 200 метров 
до заправочной станции. Не
счастье могло произойти в 
любую минуту — погибли 
бы люди, пострадали по
стройки... М атериальный 
ущерб, по подсчетам специа
листов, превысил бы более 
полумиллиона рублей.

Оператор А ЗС  Н. Т. Оси
пова не на шутку встрево
жилась, когда увидела пья
ных и курящих мужчин. Что 
делать? Она хотела было 
прогнать их, но в . кассе — 
крупная сумма денег. Тогда 
решила позвонить в мили
цию. Однако, случайно гля
нув в окно, она увидела две 
милицейские машины...

Экипажи вневедомствен
ной охраны Советского рай
отдела милиции В. В. Ж и
рова и Ю. Ю. Вахрушева 
только что закончили патру
лирование объектов и воз
вращались в гараж, нахо
дящийся рядом с АЗС, 
чтобы устранить поломку в 
одной из машин. И з-за лист
вы деревьев они не могли 
видеть развеселившихся ра
ботников АТП, а вот Осипо
ву увидели: она бежала к 
ним.

Нескольких они действи
тельно знали в лицо, в том 
числе В. В. Книсса: 28 ап
реля ньшешнего года в сере
дине дня доставляли его в м е
дицинский вытрезвитель 
прямо с  рабочего места.

«З а  данный проступок 
был наказан профсоюз
ным копнтетом. Лишен 
премиальных з а  месяц,

13-й зарплаты, день был 
засчитан прогулом, от
пуск перенесен на зим
нее время, оштрафован на 
3 0  рублей...».

(И з объяснительной 
В. В. Книсса).

Вся компания усилиями 
милиции была доставлена в 
медицинский вытрезвитель. 
Что говорить, неприятно; и 
подгулявшим работникам, и 
руководителям АТП. Когда 
мы поинтересовались у В. В. 
Книсса, что же его ожидает 
после второго попадания в 
медвытрезвитель, то он без 
всякого угрызения совести 
ответил: «СЗставят до послед
него предупреждения». Y  
заместителя начальника 
АТП Б. И. Аникина мнение 
несколько другое:

— Факт вопиющий, надо 
принимать меры...

Какие? Когда? Ведь ответ 
о принятых мерах на попа
дание в медвытрезвитель то
го же В. В. Книсса посту
пил в органы милиции толь
ко через месяц, хотя зако
ном отведен десятидневный 
срок. Рост пьянства в АТП, 
факты равнодушия к про
штрафившимся, бесконтроль
ность со стороны руководи
телей предприятия — все 
это дает основание сделать 
вывод, что здесь борьба с  
негативными явлениями спу
щена на тормозах.

А. С К РЯ БИ Н , 
врач психиатр-нарколог 
областного наркологиче

ского диспансера;
В. УСАЧЕНКО, 

инспектор кабинета про
филактики медвытреавн- 
теля Советского района.

Лечит «Апикола»
Напрасный труд искать в с.човаре это слово, 

хотя оно и начертано на яркой вывеске на одной 
из центральных улиц Бухареста.

В словарях его нет. К  тому же, чтобы передать 
по-русски смысл понятия «аиикола», одним сло
вом не о(бойтись. Пожалуй, лучше всего перевести 
его как «дары пасеки» или «дары пчелы».

Услугами магазина, точнее— аптеки с таким на
званием, жители Бухареста широко пользуются 
уже несколько лет. Специализируется она на ле- 
чебньЕс травах и других дарах природы. Посетите
лям  предлагают лечебные препараты на основе 
меда, прополиса, перги, маточного молочка — все
го, что производит «крылатая волш ебница»—пчела.

Врач-исследователь Траян Олату — он работа
ет в медицинском секторе «Апимондии», медедуна- 
родной организации с центром в Бухаресте, вклю 
чающей свыше 60 национальных объединений пче
ловодов,—рассказал об одном весьма показательном 
случае. Окавьщается, археологи как-то раскопали 
соты, в которых пчелиный мед хранился в течение 
двух тысячелетий под неказистыми восковыми 
крышечками. в этом удивительном консервиру
ющем материале ученые обнаружили вещества, об
ладающие свойствами антибиотиков.

— Мы уже рекомендуем созданные на основе 
продуктов пчеловодства препараты дл я  лечения ф а
рингита, бронхита и тонзиллита. — говорит Т. Ола- 
ту- — Теперь взялись помочь стоматологам. И, 
уверен, поможем.

Но вернемся к. «Апиколе». Расположенная на 
многолкздной улице бухарестского центра, аптека 
окружена магазинами, ателье, гостиницами. Не.му- 
дрено, что здесь с утра и до вечера толпится народ. 
А  в последнее время в «Апиколе» от посетителей 
просто не стало отбоя. А дело всё в том, что к сло
ву «аптека», написанному на зеркальном ст екле  у 
входа, прибавилось слово «чайная».

«Аптека-чайная»... Ну как не зайти?
Вы входите в небольшой зал, где воздух на

поен ароматами трав. За прилавком люди в белых 
халатах предлагают вам  на выбор чай, заваренный 
на ромашке, мяте, шалфее, зверобое, чернике или 
•шиповнике. По желанию можно получить и комби
нированный напиток.

— В Румьгаии хорошо налажен организованный 
сбор целебных растений, — говорит исследователь- 
фармацевт Онидиу Божор. — Но, как ни стара в 
Румьшии традиция «травяных настоев», она, пра
во же, заслуживает большего распространения.

Удобная расфасовка чая в бумажных пакетиках, 
его заварка в автомате, исключающая потерю ле
чебных свойств напитка, какая обычно происходит 
при кипячении, и 30  граммов душистого меда, то
же опускаемого в  чаш ку машиной, — таковы сла
гаемые качества продукции, а соответственно и хо
рошего настроения у тех, кто загляды вает на чаек 
в, «Апиколу».

— Вторая профессия «Апиколы» — чайная — 
весьма удачно дополнила первую, медицинскую. 
Именно такой вывод мы сделали из этого экспери
мента,—подтверждает заместитель председателя бу
харестского отделения ассоциации пчеловодов Ни
колае Ильешу. — ,Вот почему мы ведем со сто
личными организациями переговоры об открытии в 
Бухаресте еще 4eTbipex-.nHTH подобных «аптек- 
чайных».

О. Ш ИРОКОВ.
Бухарест.
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Сегодня — День советского кино

ЗРИТЕЛЬНЫЙ ЗАЛ- 
ВСЯ О Б Л А С Т Ь

Сегодня — День советского кино. В канун праздника наш  корреспондент 
встретился с начальником областного управления кинофикации В. ;И. Л е д о 
вым и попросил его рассказать, чем встречают томские кинофикаторы свой 
профессиональный праздник. Вот что он рассказал;

— По старой доброй тра
диции работники отрасли 
говорят в свой профессио
нальный день о том новом, 
что появилось в их работе, 
размышляют о перспекти
вах, о планах на будущее,— 
сказал Василий И лларио
нович. Разумеется, как 
и раньше, перед томскими 
кинофикаторами в первую 
очередь стоит задача повы
шения мастерства, а в на
ших условиях это означает 
прежде всего повьипение 
уровня работы областной 
киносети, постепенный пе
реход к экономическим 
принципам работы нашего 
1кинематографа. Ближ айш ая 
наша задача — превратить 
все кинотеатры области из 
«пунктов проката» фильмов 
в подлинные очаги культу
ры.

— И что же удалось 
сделать?

— Сейчас в областном цент
ре прохадит полная рекон
струкция кинотеатров. Н а

чали мы, как, вероятно, уже 
знает читатель, с рекон
струкции кинотеатра им. 
Горького. Силами строи
телей и не в последнюю 
очередь коллектива кино
театра нам удалось значи
тельно обновить интерьер, 
сделать его уютнее, при
влекательнее для зрителей. 
Заверш ается реконструк
ция кинотеатра им. И. Ч ер
ных — это старинное зда
ние вполне подходит для 
постоянной де.монстрации', 
если можно так сказать, «ин
теллигентных» кинофильмов, 
я  мы этого обязательно 
добьемся. Обновились .ин
терьеры в кинотеатрах «Р о
дина», «Сибиряк». Заверш а
ются работы в кинотеатре 
'«Октябрь», здесь тоже ста-. 
Нет значительно уютнее и 
удобнее.

— Распространится ли 
этот благотворный процесс 
и  на районы области?

— Безусловно. Уже пре
образился кинотеатр «Ч у

лым» в  с. Первомайском. 
Зал отделан акустической 
плиткой, обновились фойе и 
буфет. Скоро новая отделка 
появится в молчановском 
кинотеатре «Обь», уже по
явилась в асиновском 
«Авангарде». Идет корен
ная реконструкция киноте
атра в Мельникове. Словом, 
многое на уровне районных 
центров сделано и делается.

— Но речь, разумеется, 
идет не только об интерье
ре...

— Конечно. Мы постара
лись снабдить все кинотеат
ры самой современной оте
чественной, а  в ряде случа
ев и импортной киноаппара
турой. Хорошо работает в 
областном центре техсовет 
кинотеатров, который воз
главляет инженер кинотеат

р а  им. М. Горького—О. И. 
Михайлис. Кстати, среди 
наших кинофикаторов есть 

. подлинные мастера и энту
зиасты своего дела. Н едав
но «Красное знамя» расска

зало об одном из таких лю
дей — шофере-киномехани- 
ке автокинопередвижки из 
Томского района А. Л. Тре- 

• тьякове. А разве меньше 
трудятся киномеханик из 
'Володина! Крвдошеинского 
района И. В. Дель, киноме
ханик ягодненской киноус
тановки Асиновского рай
она Л. И. Провоторов, кино
механик сарафановской ус
тановки из Молчановского 
района В. М. Устин или его 
коллега из зырянской Семе- 
новки А. В. Кириллов? Они 
и их товарищи не просто 
«крутят кино», а 'делают 
все для пропаганды лучщих 
фильмов и для привлечения 
зрителей. У каждого такого 
работника сложился проч
ный зрительский актив.

В кинотеатрах областного 
центра и ряда райцентров 
мы успешно внедряем такие 
формы работы, как темати
ческие циклы, «театрализо
ванный» показ фильмов, и, 
наконец, ■ ночные сеансы 
(среди посетителей которых 
мы с некоторым удивлени
ем увидели не только зеле
ную молодежь).

Наконец еще об одном. 
Наша отрасль, никогда не 
занимавш аяся строительст
вом... строит. Мы уже воз
вели хозяйственным спосо
бом двухквартирные дома в 
Александровском, Каргаске, 
•Молчанове,- П!ервомайском 
и продолжаем — веление 
времени! — их строить. 
Свое жилье значительно ук
репит базу кадров отрасли.

Надо, конечно, упомя
нуть и о том, что в нашу

работу сейчас властно вхо
дит новое. Я имею в виду 
«видео».

— Как раз о «видео»'я и 
хотел задать следующий 
вопрос...

— Практически на наших 
глазах рождается новая от
расль кинодела. Причем 
речь идет не только и не 
столько о видеотеках, где 
фильмы показывают глав 
ным образом через приспо
собленный телевизор. Об
ласть добилась выделения 
двенадцати комплектов им
портной видеоаппаратуры 
позволяющей с кассеты де
монстрировать киноленты в 
зале. И такие залы  откры 
ваются!

Уже действуют видеоза
лы  в Академгородке, в рай
оне А Р За, в Белом Яре, 
в Асине, в Парабели, Кар 
гаске, в Пионерном, в по
селке Самусь, а скоро от 
кроются в Колпашеве ,и 
Кедровом, Могочине. Р а з 
мещены видеозалы, как 
правило, в специально обо
рудованных, (прекрасно об
ставленных, уютных поме
щениях. Чем тебе не «са
лон»?! Более того, -быстрое 
развитие видеокино подтал
кивает нас к тому, чтобы 
выйти на пока не управляе
мый рынок «случайных» 
видеокассет, использовать 
все художественно значи
тельное и внести в эту, по 
сущ еству полуподпольнуют 
деятельность организующее 
начало.

Словом, новых возможно
стей много.

„И С К Р А "  ЗАВОЕВЫВАЕТ ПОПУЛЯРНОСТЬ
— Вот уже и первые на

ши зрители, — сказала ди
ректор видеосалона «Искра», 
что на улице Смирнова, 30. 
Елена Борисовна Абет, 
указьшая на группу мелюзги, 
табунившуюся в вестибюле. 
— Пришли, разумеется, за 
мультиками?..

Вихрастые головы едино
душно кивнули. И Елена Бо
рисовна повела их в малый 
зал  видеосалона, где должны 
были демонстрироваться 
мультипликационные ф иль
мы.

Всего три месяца назад в 
этом обширном помещении 
на перво.м этаже огромного 
общежития размещ ался 
клуб Ж ЭУ-17, где врем я от 
времени собирали неплатель
щиков квартплаты и ЖЭУ 
же принадлежавший ш ахмат
ный клуб, о котором алые 
языки говорили, что в нем 
не побывало не только ни од
ного шахматиста, но даже и 
шахматной фигуры. Простор
ные комнаты привычно пу
стовали. Долго рассказывать, 
чего стоило кинофикаторам 
отвоевать их. -Но вот — от
воевали. И все преобрази
лось.

Унылый зал бывшегб к лу 
ба Ж ЭУ разделили надвое. 
В одном установили теат
ральные кресла на ш естьде
сят. в другом — на сорок 
мест. Но главное, конечно,— 
аппаратура! Японский «Пана
соник», позволяющий прое

цировать изображение на эк 
ран, мало похож на наши 
огромные цветные телевизо
ры. И соответственно 
цвет... В большом зале уста
новили даже металлизиро
ванный экран — пока что 
единственный в  области. П 
люди пошли.

Преобразились и другие 
помещения. Их, право же, нс 
стыдно назвать сейчас сало
ном. В вестибюле, обшито.м 
деревом, можно потанцевать. 
Кстати, идея проводить в са - 
лоне, скажем, юбилейные ве
чера уже нашла своих горя
чих сторонников. Нашли пре 
красное место для буфета е 
барной стойкой, где вовсю 
x^oвяйничaют кооператоры. 
Есть центр технического об 
служивания, где мы застали 
инженера салона Геннадия 
Давыдовича Григорьева 
одного из двух инженеров 
нового предприятия киноот 
расли. К нему на пульт вы 
ведены не только видеоуста
новки, работающие в залах 
(можно в двух залах показы
вать желающим одну ленту, 
а можно — две разные), но 
и телевизоры, установленные 
в фойе, буфете и других по
мещениях.

Добавим к этому совре
менные светильники, уста
новку цветомузыки. Право 
же, захочется отдохнуть в 
таком уютном салоне. Тем 
более... Тем более что ника
ких др)тих учреждений куль-

‘Ч
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туры в это.м районе нет и. 
надо думать, они появятся 
нескоро. Создается нрвый 
культурный центр, к которо
му, естественно, уже начи
нают тяготеть жители микро
районов А Р З а  и Каштана,

— Есть у нас одна задум
ка, — говорит Елена Бори
совна. — Вот если бы уда
лось выселить соседей.., Мы 
бы тогда оборудовали пару 
смотровых кабин. Выбирай 
фильм, собирай друзей, при
носи из буфета по чашечке

кофе на брата и смотри себе 
картину!..

Осуществится этой мечте 
мешает немногое; в соседних 
комнатах расположилось ад
министративное учреждение, 
никакого отношения к куль
туре не имеющее. Весь воп
рос— как от этих соседей из
бавиться...

Вдрочем, видеосалон, ви
димо, скоро завоюет такой 
авторитет, что так или иначе 
этот "вопрос решится.

За стеной зала киноголоса-

.ми разговаривали герои оче
редной мультипликашки, слы
шались взрывы ребячьего 
смеха. А Елена Борисовна 
деловито просматривала з а 
явки посетителей.

— Просят «Покаяние»,,. 
Поеду в видеотеку. Клиента 
надо уважать. А в культуре 
—- тем более!..

В. БЕРЕЖ К О В .* ★  ♦
НА СНИМКАХ Н. Потапо

ва; видеосалон «Искра»; ин
женер Г. Д . Григорьев.

И н ф о р м и р у е т  У В Д
17 августа в  квар

тире по улице Нахимова с 
признаками насильственной 
смерти был обнаружен труп 
пенсионера Каштанова. В 
процессе работы по этому 
делу сотрудники прокурату
ры и милиции в гараж е по
гибшего нашли тело рабочей 
столовой №  71 Бородиной— 
такж е с признаками насиль
ственной смерти, настудив
шей от ударов по голове, и 
сына погибшего — Г. Каш
танова, который покончил 
жизнь самоубийством. Пред
варительное расследование 
показало, что мдадший Каш 
танов работе предпочитал 
пьянку. Последнее время все 
чаще требовал деньги на 
спиртное у отца, отказ и 
явился, видимо, причиной 
трагедии.

Всего за  неделю — с 17 по 
23 августа— в области на поч
ве алкогольного опьянения и 
последующей ссоры получи
ли травмы различной тяж е
сти семь человек, один из 
них, получивший огнестрель
ное ранение во  врем я свадь
бы, умер.

За неделю четверо утону

ли во время купания, еще 
два человека погибли при 
обогревании погребов.

От граждан поступило во
семь заявлений об ушедших 
из до.ма и не вернувшихся 
родственниках, знакомых. 
Семеро найдены.

Не снижается число угонов 
и разуком'плектования тран
спорта. Угнано от домов 9 
автомашин, 13 мотоциклов, 
разукомплектовано 10 легко
вых автомобилей. На этой 
неделе в Томске за аналогич
ные преступления задержаны 
и арестованы шесть человек. 
Наиболее часто угоны, кра
жи запасных частей и вещей 
из автомобилей происходят в 
Томске и Стрежевом.

З а  неделю в райотделы 
.милиции области поступило 
13 заявлений о краж ах ло
док и моторов к ним.

Снова пошла вверх кривая 
квартирных краж, за данный 
период их зарегистрировано 
24. Совершены они чащ е 
всего путем проникновения 
в квартиру через форточку 
либо окно, а также путем 
взлома запоре® дверей. Че

тыре кражи совершены из 
незапертых квартир.

20 августа в колхозе «Си
биряк» Зырянского района 
сгорела установка активного 
вентилирования и около 200 
тонн сена. М атериальный 
ущерб от пожара —- около 
восьми тысяч рублей. При
чина загорания устанавлива
ется. Всего за неделю  в об
ласти произошло 23 пожа
ра.

Милицией, члена.ми Д'НД 
в течение недели задержано 
за мелкое хулиганство 62 
человека, в  медицинские вы
трезвители области доставле
но 375, выявлено 966 нару
шителей правил дорожного 
движения. За различные на
рушения в милицию достав
ляли 70 подростков.

Наиболее активно в тече
ние недели работали по ох
ране общественного порядка 
дружинники Кировского рай
она, в патрулировании при
няли участие 2 .013 человек. 
Меньше всего выходов—по 
Ленинскому району, где за 
неделю на дежурство вышли 
всего 590 дружинников.

С концертами по Прикетью
Концертная бригада Белоярского районного Дома 

культуры совершила поездку по поселкам района. Ее 
выступления состоялись в Лисице, Ягодном и ,других по
селках лесозаготовителей. Побывали самодеятельные ар 
тисты и у животноводов совхоза «Белоярский».

Руководит концертной бригадой работник РДК А. И. 
Котикова.

Б . КОЛИН.

ПОГОДА
Сегодня—-облачно, с прояснения.ми, временами слабый 

дождь, ветер западный, 5 — 10 метров в секунду, темпера
тура 11 — 16, в Томске 13— 15 градусов тепла.

28 и 29 августа — переменная облачность, местами 
небольшие кратковременные дожди, ветер западный, 5 — 
10 метров в секунду, температура ночью 4 — 9 (в низких 
местах на почве возможны слабые заморозки), днем 12 — 
17, по юго-западу до' 22 градусов тепла.

Экологический
дневник

По данным Томской обла
стной лаборатории контроля 
загрязнения природной ср е
ды, с 23 по 26 августа на
блюдались эпизодические з а 
грязнения атмосферы горо
да. На ПНЗ №  5 в Совет
ском районе 23 августа ут
ром концентрация хлористо

го водорода была в 1.2 раза 
выше предельно допустимой, 
днем отмечена значительная 
концентрация пыли (3.4 
ПДК). 23 августа вечером на 
ПН З Ms 2 в Ленинском рай
оне содержание пыли njiesbi- 
сшю ПДК в 2 раза. 24  ав
густа днем на ПНЗ Ms 5 со
держание пыли было выше 
ПДК в 2 раза, двуокиси азо
та — в 1,1 раза. На ПНЗ

Ms 7 (Каштак) 24 августа 
днем содержание двуокиси 
азота превышало ПДК в 1,6 
раза, формальдегида — в 
1,2 раза. 25 августа общий 
уровень загрязнения был 
пониженным^

Сегодня интенсивность ат
мосферного процесса сохра
нится, общий уровень загряз
нения атмосферы города ожи
дается пониженным. ■

634050, 
ТОМСК, ГСП, 

пкФРУНЗЕ, ШЗ/1

Приемная рядантора 
1-44-35
Заместители редантора — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный сенретарь — 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийнРй жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Телевидение
СУББОТА, 27 августа 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6 .3 0  — «120  м и н у т » . 8..30 — 
«В . В. А н д р е е в » . М у з ы к а л ь н а я  
п е р е д а ч а .  9 .05  — « О т ч е го  'и  п о 
ч е м у ? » . 9 .3 5  — Д о м а ш н я я  а к а 
д е м и я .  10 .05  — С е г о д н я  — 
Д е н ь  с о в е т с к о г о  к и н о . 10 .55  — 
« Д л я  в с е х  и  д л я  К аж д о го » . 
11 .25  — « С о в р е м е н н ы й  м и р  и  
р а б о ч е е  д в и ж е н и е » .  12 .40  — К 
7 0 -л е т и ю  ВЛКСМ . Х у д о ж е с т 
в е н н ы й  ф и л ь м  « З в е з д о п а д » . 
14 .10  — « Ц ы г а н к а » . М у з ы к а л ь 
н а я  п р о г р а м м а  с  у ч а с т и е м  
Т. Ф и л и м о н о в о й . 15 .00  — « Р а з 
г о в о р  п о  с у щ е с т в у » .  П о ч е м у  
з а к р ы л и  А з о в с к о е  м о р е ?  16 .30  
—  « С ег о д н я  в  м и р е » . 1 6 .5 0 — 
«В м и р е  ж и в о т н ы х » .  17 .50  — 
С е г о д н я  — Д е н ь  к и н о . 1 8 .3 5 — 
М е ж д у н а р о д н а я  п р о г р а м м а .  В 
ф о к у с е  — п р о б л е м а :  в о й н а  б е з  
п о б е д и т е л е й ?  К 2 5 -л е т и ю  к о н 
г о л е з с к о й  р е в о л ю ц и и . 19 .35  — 
« В п е р в ы е  н а  э к р а н е  Ц Т». « С а 
м а я  о б а я т е л ь н а я  и  п р и в л е к а 
т е л ь н а я »  (« М о с ф и л ь м » . 1985  г.). 
21 00  — « В р е м я » . 2 1 ,3 5  —
« П р о ж е к т о р  п е р е с т р о й к и » ,  
21 .4 5  — «В с у б б о т у  в е ч е р о м »  
М м л ь т ф и л ь м ы  д л я  в з р о с л ы х . 
22 .15  — « М у з ы к а л ь н ы й  р и н г » . 
Э с т р а д н а я  п р о г р а м м а  с  у ч а 
с т и е м  к о м п о з и т о р о в  И. К о р н е 
л ю к а  и  В. Р е з н и к о в а .  00.00 — 
Н о в о сти .

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

. 8.00 —  Утренняя гимнасти-

ОтАал пропаганды —
1-(>6-31. 1-48-85 
Отдел промышленности — 
1-48-85, 1-27-68
Отдел нефтегеологни и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-«-75, 1-44-80, 1-48-48 
Отдел науки и учебный 
заведений —
1-33-88, 1-28-80

к а .  8 .15  — « В м е ст е  с 'М а к а р е н 
к о » . Д о к у м е н т а ! ,ь н ы й  ф и л ь м . 
8 .05  — «В, Ш е к с п и р » , П е р е д а 
ч и  1-я и  2 -я . 10 .40  — « З д о р о 
в ь е » . 11 .25  — «М ы  е д е м , е д е м , 
е д е м ...» . Н а у ч н о -п о п у л я р н ы й  
ф и л ь м , 11 .45  — « П е р е с т р о й к а  
и  п р а в о » . 12 .00  — « П о р т р е т ы » . 
Д е н ь  Л ь в а  Т о л с т о го . 13 .05  — 
« Б ы т ь  р у с с к о м у  ф а р ф о р у » .  Н а- 
у ч н о  - п о п у л я р н ы й  ф и л ь м .
13 .20  — Т е л е ж у р н а л  «А гр о » . 
13 .55  — « О ч е в и д н о е  — н е в е 
р о я т н о е » . 14 .55  — В с е с о ю з н а я  
х у д о ж е с т в е н н а я  в ы с т а в к а  р а 
б о т  с о т р у д н и к о в  М ВД СССР.
15.20  — « С л а г а е м ы е  к р у ш е 
н и я » . О п р и ч и н а х  а в а р и й  н а  
ж е л е з н о д о р о ж н о м  т р а н с п о р т е .
16 .20  — « П о п у т ч и к » . Х у д о ж е 
с т в е н н ы й  ф и л ь м  с  с у б т и т р а м и  
(« М о с ф и л ь м » , 1986 г.). 17 .40  — 
«...А  Ч е х о в у  в е р и т ь  н у ж н о » . 
П р е м ь е р а  д о к у м е н т а л ь н о г о  
ф и л ь м а .  18 .10  — М у л ь т ф и л ь м . 
18 .30  — Н а  к о н ц е р т е  М е ж д у 
н а р о д н о г о  м о л о д е ж н о г о  с и м ф о 
н и ч е с к о г о  о р к е с т р а  п о д  у п р а в 
л е н и е м  Л . Б е р н с т а й н а  (СШ А). 
19 .40  — « Д ети  р е в о л ю ц и и » . 
Д о к у м е н т а л ь н ы й  ф и л ь м . 20 .00  
— « С п о к о й н о й  н о ч и , м а л ы ш и !»  
20 .15  — Х у д о ж е с т в е н н а я  г и м 
н а с т и к а .  К у б о к  С С С Р. 2 1 .3>' — 
« В р е м я » . 21 .3 5  — « П р о ж е е т о р  
п е р е с т р о й к и » .  2 1 .4 5  — « Х а р а к 
т е р и с т и к а » .  Х у д о ж е с т в е н н ы й  
Ф и л ь м  (Н Р Б . 198 6  г.). 23 .00  —
В е л о с п о р т . Ч е м п и о н а т  С С С Р.
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ГОСУДАРСТВЕННОГО ТЕАТРА 
^ПЕРЫ И БАЛЕТА 

'В помещении театра 
драмы

27 а в г у с т а .  «Щелиунчин» —
19.

28  а в г у с т а .  «Бременсние му- 
зынанты» — 12. «Травиата» —
19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА*
28 а в г у с т а .  «Кинг Конг» (две  

с е р и и )  —  8-30, 13-30, 16, 18-30, 
21. «Илья Муромец» —  11.

имени М. ГОРЬКОГО
28 а в г у с т а .  «Кинг Конг» 

(д в е  с ^ и и )  —  8-30, 11, 13-30,
18, 18-30, 21. «Кинг Конг» (две
серии) —  9. 11-30, 14, 16-30,
19. 21-30. «Кинг Конг» (две  с е 
р и и ) —  8. 10-30, 13, 15-30, 18.
20-30.

«ПИОНЕР»
28 а в г у с т а .  М у л ь т с б о р н и к  

«Золотая ант((лопа» —  9.10-40, 
12-20. «1^вырои через голову» 
—  14. «пираты XX века» —
15-40. 17-20, 19, 21.

вмени И. ЧЕРН Ы Х  
28 а в г у с т а .  «Случай в аэро

порту» (д в е  с е р и и )  —  9. 12. 15, 
18, 21. «Защита империи» —  
9. 12-20, 14, 16. 17-40, 19-20, 21. 
«Москва —  Кассиопеи»— 10-40.

«СИБИРЯК»
28 а в г у с т а .  Мультсборник —  

9-20. «Как три мушкетера» (д в е  
с е р и и )  —  11. 13-30, 16, 18-30, 
21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ «АВАНГАРД»
28  а в г у с т а .  «На златом крыль

це сидели...» —  13, 15. «Черная 
стрела» —  17, *19. 21 .

ВИДЕОТБКА 
(ул. Красноармейская, 135)

28 а в г у с т а .  «Третий дракон» 
10-20. «Дорогая Елена Сер

геевна» —  12, 14, 16. 18. «Два 
часа с бардами» —  20.

УВАЖ АЕМ Ы Е Ю НО
Ш И И ДЕВУ Ш КИ! В Ы 
ПУСКНИКИ Ш КОЛ И 
УЧАЩ ИЕСЯ ВУЗОВ!

Областная клиническая 
больница П РИ ГЛ АШ А ЕТ 
ВАС НА РАБО ТУ  по раз
личным специальностям.

ОКБ оснащена современ
ным оборудованием, созда
ны отделения реанимации, 
гипербарической оксйгина- 
ции.

В отделениях внедряется 
новая ф орм а организации 
труда по бригадному подря
ду.

На территории ОКБ по
строены малосемейное об
щежитие для учащихся и 
сотрудников, столовая, в 
конце текущего года нач
нется строительство 160- 
квартирного жилого дома.

При ОКБ рткрывается 
кафе-бар, планируются соз
дание вокально-инструмен
тального ансамбля и орга
низация видеотеки.

На базе ОКБ организова
но вечернее отделение Том
ского ■областного медицин
ского училища.

Приглашаем всех ж ела
ющих!

Оправки по тел. 5-01-37,

К  СВЕДЕНИЮ  РУКО
ВОДИТЕЛЕЙ П РЕ Д П РИ Я 
ТИИ И ОРГАНИЗАЦИИ, 
ВЛ АДЕЛ ЬЦ ЕВ ИНДИВИ
ДУА ЛЬН Ы Х  И КООПЕРА
ТИВНЫ Х Ж И Л Ы Х  ДОМОВ 
и  г а р а ж е й , ПРИСОЕДИ
Н ЕНН Ы Х  К ТЕПЛОВЫ М  
СЕТЯМ  ЦЕНТРАЛИЗО-1 
ВАННОГО ТЕПЛОСНАБ
Ж ЕН И Я  г. ТОМСКА.

Управление тепловых се
тей напоминает, что 1 сен
тября 1 9 8 8  года истекает 
срок подготовки теплотрасс, 
тепловых пунктов и систем 
отопления зданий к отопи
тельному сезону 1 9 8 8 —  
1 9 8 9  гг. и предъявления их 
тепловым инспекциям энер
гонадзора, УТС или ПТТС, 
осуществляющим надзор за 
данными сетями и система-
'МИ.

Подробный перечень тре
бований, предъявляемых 
при приемке готовности се 
тей и систем, изложен в 
объявлении, опубликованном 
в газете «Красное знамя» 
от 2 9  марта 1 9 8 8  г.

Неотремонтированные и 
не предъявленные тепловой 
инспекции тепловые сети и 
системы отопления в работу ' 
в  режиме отопления вклю
чаться не будут.

Оправки по телефонам; 
2 - 5 3 - 8 1 ,  2 - 5 4 - 2 6 . .

Управление тепловых се
тей «Томскэнерго».

С 3 по 28 сентября
В по.мещении Большого концертного зала

ГАСТРОЛИ
Московского областного драматического 

театра
3, 12, 20 В. Мережко

«Ж ЕНСКИИ СТОЛ В ОХОТНИЧЬЕМ  ЗА Л Е»
(драма в 2-х частях)

4 (день, вечеЫ , 14, 23 П. Ш еффер
«ТЕМ НАЯ ИСТОРИЯ»

( ^ с п р о с в е т н а я  к о м е д и я  в 2-х ф азах н а п р я ж е н и е м  220 В) 
5, 13. 24  (д е н ь ,  в е ч е р )  А. В и Л ь к и н

Е. Славутин
«ЭКСПРОМТ*

(театральная фантазия в 2-х действиях по мотивам ф ар
сов Ж ана-Батиста Мольера)

В. Липатов
«ЛЮ БОВЬ В СТАРОКОРОТКИНО*

_ „ (драма в 2-х частях)
7, 17 (Д ен ь , в е ч е р ) ,  27 п . Шено

«БУ ДЬТЕ ЗДО РО ВЫ »
(комедия в 2-х действиях)

8, 18, 22 э . Акопов
«ПОЧТИ РОЖ ДЕСТВЕНСКИЙ РА С СКА З»

(пьеса в 2-х действиях)
9 ,  1 8 ,  2 6  н .  Воро(НОВ

«УИК-ЭНД с  УБИЙСТВОМ»
(спектакль в 2-х частях)

10 (день, вечер), 19, 28 Л ауреат Государст-
.венных премий СССР и  РСФ С Р 

Э. Брагинский 
«АВАНТЮ РИСТКА»

(комедия в 2-х действиях)
А. Савин,

Ю. Айхенвальд 
«СТРАСТЬ ЕСТЬ СТРАСТЬ*

(играем Ш еридана)
Раймонда Паулса в 2-х действиях)

Д Л Я  ВАС, ДЕТИ!
11, 12, 13. 14, 16, 18, 19, 20  Е. Ш варц

«СНЕЖ НАЯ КОРОЛЕВА»
(сказка в 2-х действиях)
__ В. Лифшиц

«ИЩ И ВЕТРА  В  ПОЛЕ»
(сказка в 2-х действиях)

2J 22
«ПОХИЩ ЕНИЕ ЛУКОВИЦ»
(сказка в 2-х действиях) 

режиссер театра — заслуженная артистка 
РС Ф С Р Е. Кемарская.

Начало: детских спектаклей — в 10 час. 30  мин.; 
дневных — в 12 час.; вечерних — в 19 час. 30 мин.

Касса работает с 11 до 14 часов и с  15 до 20 часов. 
Оправки по тел. 2-59-56, 2-28-69, 2-55-34. Принимаются 
заявки на коллективные посещения.

11, 21, 25

(мюзикл

15

ТРУ Д О У С ТРО Й С Т В А

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
Г.-ГЖ?» КАПИТАЛЬНОГО С ТРО И ТЕЛ Ь
СТВА ГОРИСПОЛКОМ А: крановщика, рабочего произ
водственной группы, начальника планового отдела, ин
женера планового отдела, тшженера-куратора алроизводст- 
венного отдела, прораба, водителя легковой автомаши
ны. Справки по тел. 3-40-93.

В ТРЕС Т «ОРГТЕХСТРОИ»: инженера-механика на 
должность главного специалиста, инженера-программнета, 
радиоинженера, инженера-строителя, слесаря, электро- 
®®^Щнка, шофера с категорией «Д» на автомашину 
«РАФ », высококвалифицированных спещ1йлнстов по камен
ным, отделочным, кровельным,, мозаичным работам для 
работы инструкторами передовых методов труда, ннже- 
нера-электрика, художника-оформителя. Одиноким пре
доставляется благоус7роенное общежитие. Имеется про
филакторий. Справки по тел. 4-72-55.

В АВТООБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМ СКСТРОИТРАНС* 
срочно: водителей всех категорий для работы « а  грузо
вых автомобилях, начальника гаражного хозяйства, тока
рей, автоэлехтриков, слесарей-сантехннков, слесарей- 
моторисгов, слесарей по ■ ремонту автомобилей, электри
ков, газоэлектросварщнков, жестянщика, юриста, кассира, 
секретаря-машинистку. В профилакторий «Строитель* (в 
Богашево): горничных, кухонную рабочую, официантку, 
санитарок, электрика, медсестру по физиотерапии, инже- 
нера-энергетика. Доставка на работу ■— служебным 
транспортом. Справки по тел. 1-33-28.

В РЕМ ОНТНО-СТРОИТЕЛЬНОЕ УП РАВЛЕН И Е 
П РИ  ТрМ СКОМ  МЕДИЦИНСКОМ ИНСТИТУТЕ: шту- 
катуров-маляров, столяров, плотников, кровельщнков- 
жестянщиков, газоэлектросварщнков, слесарей-сантехни- 
ков, токаря, каменщиков-монтажннков. Справки по тел. 
3-30-38, 3-43-71, 3-05-48.

В АТОКОЛОННУ 2042: водителей, газоэлектро- 
сварщиков, жестянщиков, инженера материально - техни
ческого снабжения, инженера отдела эксплуатации, опе
раторов вычислительных машин. Здесь же процавюдится 
набор на обучение водителей категории «ВС». Справ.ки 
по тел. 3-89-35.

, В ОБЛАСТНУЮ  КЛИНИЧЕСКУЮ  БОЛ ЬН И Ц У  
срочно: врачей, медсестер, санитарок, саннтарок-буфет- 
чиц, лаборантов, фельдшеров-лаборантов, машинисток, 
машинисток по стирке спецодежды, рабочих, кастеляншу, 
дезинфектора, сестер-хозяек, гладильщиц, уборщиц, ку
хонных рабочих. Ж ильем обеспечиваются в  порядке оче- 
|реднссти. Справки по тел. 5-01-37.

З а  направлениями обращаться; г. Томок, пр, Кирова, 
17, в городское бюро по трудоустройству, или его (Ьили- 
алы: ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

Комбинат спецобслужива
ния возьмет на себя все за
боты по организации и про
ведению похорон.

Если вы вызовете агента 
на дом по тел. 5-18-19, 
5-19-92, то он оформит не
обходимые документы (сви
детельство о смерти), офор
мит заказ на могилу, зака
жет катафалк, доставит гроб, 
венки, ленты и другие риту
альные принадлежности по 
адресу заказчика, по ж ела
нию клиента закаж ет ор
кестр, сопроводит траурную 
колонну до кладбища. Мо
жет дать квалифицирован
ную консультацию. Стои
мость услуг — от 15 до 20 
рублей.

Отделенйе плавания в л а 
стах ДЮ СШ -8 гороно О БЪ 
ЯВЛЯЕТ к о н к у р с н ы й  
Н А БО Р  детей 1975/77 
годов рождения в группы 
начального обучения.

Обращаться: г. Томск,
ул. Красноармейская, 120, 
бассейн с/к  «Томь», комната 
16 (тел. 4-45-92), с 10 до 
19 час., кроме воскресенья.

Участок инженерной защ и
ты сооружений М ЕНЯЕТ ав
томашину « З И Л -131» (борто
вая, новая) на «ЭИЛ-555» 
(самосвал). Возможны дру
гие варианты.

Обращаться по телефо
нам 2-36-18, 2-54-39.

Р е к т о р а т ,  п а р т к о м , п р о ф 
к о м . к а ф е д р ы  о б щ е с т в е н 
н ы х  н а у к  Т о м с к о г о  п о л и 
т е х н и ч е с к о г о  и н с т и т у т а  в ы 
р а ж а ю т  с о б о л е з н о в а н и е  а с 
с и с т е н т у  к а ф е д р ы  ф и л о с о 
ф и и  к а н д и д а т у  ф и л о с о ф 
с к и х  н а у к  Н. П. К н э х т  п о  
п о в о д у  с м е р т и  о т ц а

КНЭХТА
Петра Францевича.

Р о д н ы е  .и  б л и з к и е  с к о р 
б я т  п о  п о м ^ ^ ^ ^ м е р т и

Александра Аленеандровича,
п о с л е д о в а в ш е й  24 а в г у с т а .

П р е з и д и у м , п а р т и й н о е  б ю 
р о  и  п р о ф с о ю з н ы й  к о м и т е т  
о б л с о в п р о ф а  в ы р а ж а ю т  г л у 
б о к о е  с о б о л е з н о в а н и е  и н с т 
р у к т о р у  о б л с о в п р о ф а  М. И. 
Ш а т у н о в о й  п о  п о в о д у  с м е р 
т и  м у ж а

ШАТУНОВА 
Георгия Анатольевича.

П а р т б ю р о , п р о ф с о ю з н ы й  
к о м и т е т  а п п а р а т а  о б к о м а  
КП СС в ы р а ж а ю т  г л у б о к о е  
с о б о л е з н о в а н и е  и н с т р у к т о р у  
о т д е л а  п р о п а г а н д ы  и  а г и т а 
ц и и  о б к о м а  п а р т и и  В. А. 
М а р т ы н е н к о  п о  п о в о д у  c.viep- 
т и  о т ц а

,  МАРТЫНЕНКО 
Алексея Харитоновича.

Отдел информации и 
культуры -  1-4S-81, 1-43-32 
Отдел советского сттеитель- 
ства и быта — 1-38-58, 1-26-80 
О'шл пнеем —
1-ЭТ-65, 1-08-80, 1-38-87
0- пмл фотоиллюстраций —1- |в-1в
Собственный корреспондент •  
Колпашеве — ЗФ85

Собственный корреспондент ■ 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-38-68
? ^ ^ 2  ~  
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90
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